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UMUARAMA

Fávaro confirma a 
sua pré-candidatura 

a prefeito e cita 
algumas propostas 
O agrônomo Antonio Carlos Fávaro é 
um dos nomes mais cogitados para 
disputar a Prefeitura de Umuarama 
na eleição do ano que vem. Em en-
trevista ao Umuarama Ilustrado ele 
confirmou a sua pré-candidatura, 
disse que está preparado para go-
vernar a cidade com um plano que 
contempla todos  os setores e toda 
a comunidade. Na foto, Fávaro com 
o diretor do Ilustrado e da Ilustrada 
FM, Ilídio Coelho Sobrinho. Confira 
a entrevista completa. Página A5

A semana que está começando será mar-
cada no comércio pela promoção “Black 
Friday”. Muitas lojas já anunciam produ-
tos com preços promocionais, mas esta 
é a semana e a próxima sexta-feira será 
o dia “D” do evento que ocorre em todo 
o País. E com menos inflação, lojistas di-
zem que estão esperançosos de aumento 
nas vendas. Um levantamento da CNC 
mostra que os segmentos de eletroele-
trônicos e utilidades domésticas (R$ 1,28 
bilhão) e de móveis e eletrodomésticos 
(R$ 1,05 bilhão) deverão responder por 
quase metade (48%) da movimentação 
financeira prevista. E alguns produtos já 
estão sendo bastante procurados com 
essa onda de calor que atinge várias 
regiões. Página A2

Comércio espera recorde de vendas 
nesta semana da “Black Friday”

GUAÍRA COMEMORA 72 ANOS - A cidade de Guaíra está comemorando os seus 72 anos de fundação com 
ampla programação. O ponto alto foi na terça-feira passada com shows em praça pública, mas os eventos vão até o 
fim do mês. O prefeito Heraldo Trento e o vice Gileade Osti dizem que o município tem muito a comemorar. Página B1 

DIA MUNDIAL DA PREMATURIDADE - A bebê Maria Eduarda, filha do casal Débora e Wilian Fortunato passou 38 dias na 
UTI Neonatal do Hospital Cemil em Umuarama e recebeu alta na sexta-feira passada, justamente no Dia Mundial da Prematuridade. 
E o casal era só gratidão pelo atendimento que recebeu no hospital e pela saúde da filha, agora em seu próprio lar. Página A4

PRÊMIO PROCON NAS ESCOLAS - Os melhores textos do Progra-
ma Procon nas Escolas, de Umuarama, serão premiados quarta-feira. Na  
foto, Pozzobom, Mauriza e o chefe do Procon, Toninho Comparsi. Página A3
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Coluna Ilustradas
MacroSector: receita 
agrícola deve cair 1% 
em 2024, para R$ 959 bi

A receita agrícola brasileira deve diminuir 1% no 
ano que vem, para R$ 959 bilhões, projeta a consultoria 
MacroSector. O menor desempenho é atribuído pela 
consultoria à atual seca que atinge o Centro-Oeste, 
principal produtora de grãos no País, o que prejudica o 
desenvolvimento das lavouras.

“A principal premissa é a redução de 10% da produ-
ção brasileira de soja e milho estimada recentemente 
pela Companhia Nacional de Abastecimento (Conab), 
devido à atual seca na Região Centro-Oeste. As perdas 
potenciais de produtores de soja e milho totalizariam 
cerca de R$ 56 bilhões”, explicou a consultoria em 
relatório mensal. Em outubro, a consultoria previa 
crescimento de 4,5% na receita agrícola do setor, para 
R$ 1,02 trilhão.

Mesmo com a eventual redução da safra, os grãos 
tendem representar a maior parte da receita agrícola, 
de R$ 577,8 bilhões em 2024 ante R$ 614,1 bilhões 
deste ano, enquanto a produção tende a recuar de 320,9 
milhões de toneladas para 290,1 milhões de toneladas 
(ante 311,1 milhões de toneladas previstas em outubro). 
Já a receita agrícola de lavouras permanentes deve 
subir de R$ 225 bilhões para R$ 244,5 bilhões, estima 
a MacroSector.

Para este ano, a consultoria também reduziu sua 
estimativa de R$ 973,3 bilhões para R$ 968,4 bilhões, 
receita 2% inferior à registrada em 2022.

‘Meta fiscal é 
jogo de credibilidade’,
diz Banco Central

O presidente do Banco Central, Roberto Campos 
Neto, voltou a afirmar nesta sexta que não existe uma 
relação “mecânica” entre as políticas fiscal e monetária, 
mas defendeu novamente a manutenção da meta fiscal 
de superávit zero para 2024. 

“Se você lutou pelo arcabouço (fiscal) e, no 
primeiro de desafio, abandona ele, as pessoas terão 
dificuldade em estimar os números futuros para 2025 
e 2026. Provavelmente, os economistas estimarão um 
prêmio maior”, alertou Campos Neto, referindo-se à 
nova regra para controle das contas públicas. Para 
ele, a perda de credibilidade com a mudança de meta 
agora é maior do que o valor de um déficit acima do 
planejado.

“Meta fiscal é um jogo de credibilidade. Sempre que 
o governo comunica um novo arcabouço, há queda 
de prêmio de risco no longo prazo”, afirmou ele, du-
rante evento promovido pelos jornais O Globo e Valor 
Econômico.

“Quem faz fiscal é governo. Não tem relação me-
cânica, mas entendemos que há uma desancoragem 
gêmea. Se o mercado começar a entender que o fiscal 
tem uma trajetória de piora bem maior, pode ser que 
isso impacte as expectativas de inflação, câmbio, 
juro futuro e isso sim vai impactar a nossa função 
de reação”, disse.

Na quinta-feira, o governo comunicou que vai 
manter a meta de zerar o déficit das contas públicas 
em 2023 na Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO). A 
leitura do mercado é de que o presidente Lula aceitou 
a manter a meta e deu mais tempo para o ministro Fer-
nando Haddad (Fazenda) buscar apoio no Congresso às 
medidas arrecadatórias por não queres “desqualificá-lo” 
no primeiro ano de governo.

Fux manda Tarcísio e Assembleia
de SP explicarem lei que livrou
Bolsonaro de multas da pandemia

O ministro Luiz Fux, do Supremo Tribunal Federal 
(STF), pediu que o governador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), e a Assembleia Legislativa 
do Estado justifiquem a lei que anistia multas aplicadas 
durante a pandemia. O prazo para resposta é de dez 
dias.

“A presente ação direta de inconstitucionalidade 
questiona a validade de norma estadual que, conforme 
alegado, viola o direito fundamental à saúde e a higidez 
das receitas públicas, o que evidencia a relevância da 
matéria e seu especial significado para a ordem social 
e a segurança jurídica”, escreveu.

O ministro despachou em uma ação movida pelo 
Partido Verde. A legenda pede que a lei seja declarada 
inconstitucional por desvio de finalidade.

“O artigo questionado revela nítido desvio de fina-
lidade ao conceder anistia a pessoas que sonegaram 
a participação nas campanhas de vacinação contra a 
covid-19 e que relutaram em adotar políticas públicas 
coerentes com o cenário pandêmico”, diz o partido.

O governo de São Paulo vai deixar de arrecadar R$ 
72,1 milhões ao perdoar as multas. O projeto de lei é de 
autoria do próprio governador. As autuações haviam sido 
aplicadas a milhares de pessoas por descumprimento a 
decretos que impuseram quarentena, uso de máscaras 
em espaços públicos e suspensão de de serviços não 
essenciais no auge da crise sanitária.

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), seu filho, o de-
putado Eduardo Bolsonaro (PL-SP), e outros aliados de 
Tarcísio foram beneficiados. No caso do ex-presidente, 
as autuações somam mais de R$ 1 milhão, por não usar 
máscaras e promover aglomerações.

ECONOMIA

Com menos inflação, comércio espera 
recorde de vendas na Black Friday

O comércio brasileiro está otimista em relação às 
vendas da Black Friday, na próxima sexta-feira (24). A 
estimativa da Confederação Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC) é de um faturamento 
de R$ 4,64 bilhões, o que significa 4,3% a mais que em 
2022. Se a previsão de concretizar, será o maior volume 
de vendas para a data, trazida para o Brasil em 2010. 

Um levantamento da CNC mostra que os segmentos 
de eletroeletrônicos e utilidades domésticas (R$ 1,28 
bilhão) e de móveis e eletrodomésticos (R$ 1,05 bilhão) 
deverão responder por quase metade (48%) da movimen-
tação financeira prevista. Na sequência, se destacam os 
ramos de hiper e supermercados (R$ 1,02 bilhão) e de 
vestuário, calçados e acessórios (R$ 0,73 bilhão). 

Menos inflação 
A desaceleração da inflação é um dos fatores que 

devem impulsionar as vendas, segundo a CNC. No ano 
passado, de acordo com a pesquisa, os preços livres da 
economia acumulavam alta de 9,7%. Este ano, a variação 
é de 3%.  

A valorização de 7,5% do real ante o dólar é outro fator 
positivo, pois contribuiu para estratégias mais agressivas 
de preços por parte dos varejistas.  

Os cortes recentes na taxa básica de juros por parte 
do Banco Central (https://agenciabrasil.ebc.com.br/
economia/noticia/2023-11/copom-reduz-juros-basicos-da
-economia-para-1225-ao-ano), que favorecem o crédito, 
representam outro motivador para as compras, principal-
mente de bens duráveis - geladeira, televisão e celular.  

“O início da flexibilização da política monetária a par-
tir de agosto tende a distensionar o mercado de crédito 
em um evento caracterizado por um volume de vendas 
relativamente maior de bens duráveis – tradicionalmente 

mais dependentes das condições de crédito”, argumenta 
o economista da CNC, Fabio Bentes, responsável pelo 
levantamento.  

Produtos
A pesquisa indicou quais produtos estão sendo mais 

procurados pelos consumidores na internet nos últimos 
30 dias. Na semana em que o país enfrenta uma onda de 
calor, não chega a ser surpresa a presença de aparelho 
de ar condicionado no topo. As buscas cresceram 177%.

Com muita gente procurando, o efeito negativo é que 
os aparelhos têm ficado mais caros nos últimos 40 dias, 
com alta de 2,9%.  

Dos 10 itens monitorados pela CNC, apenas o ar-
condicionado e o videogame (+7,9%) estão apresen-
tando preço maior na data que costuma ser associada a 
promoções. Na sequência, os bens mais procurados são 
televisão e fogão. Os dois têm apresentado queda nos 
preços: -1,5% e -2,7%, respectivamente. 

Os produtos com maiores descontos médios são smar-
twatches (-12,4%), notebooks (-9,2%), fones de ouvido 
(-6,1%) e caixas de som (-5,6%).

Anos de crescimento
Desde 2017 a Black Friday tem apresentado cresci-

mento seguido no volume de vendas. Atualmente é a 
quinta data mais favorável para o comércio, atrás do 
Natal, Dia das Mães, Dia das Crianças e Dia dos Pais. A 
partir de 2020, o crescimento se mostrou mais intenso, 
por causa da intensificação do comércio online. Além 
disso, a facilidade para consulta e a comparação de preços 
pela internet explicam o ganho de importância da Black 
Friday no calendário nacional, segundo a CNC.

PEC que limita poderes dos ministros 
do STF pode ser votada na terça-feira

São Paulo - O presidente do Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), disse ontem que a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) que limita poderes do Supremo 
Tribunal Federal (STF) pode ser votada na próxima 
terça-feira. A proposta impede que decisões tomadas 
por um único ministro do STF suspendam a vigência 
de leis ou atos dos presidentes da República, do Senado 
e da Câmara dos Deputados.

A PEC também define um prazo de seis meses, prorrogá-
vel por mais quatro, para a concessão de pedidos de vista. O 
tempo de análise passa a ser coletivo. Ou seja, quando um 
ministro solicitar tempo extra para analisar um processo em 
julgamento, todos os outros terão direito à vista. 

No final do ano passado, houve uma alteração na 
regra. Os pedidos passaram a ter o prazo máximo de três 
meses. Esgotado o período, o processo volta de forma 
automática ao plenário da Suprema Corte. Apresentada 
em 2021 por um grupo de senadores encabeçado por 
Oriovisto Guimarães (Podemos-PR), a proposta faz 
parte de uma ofensiva do Congresso Nacional em meio 
a tensão entre o Legislativo e a Corte.

Antes de ir à votação, a PEC passou por quatro 
sessões onde foi discutida. A última ocorrerá na terça-

feira. Então ela estará apta para ser votada, afirmou 
Pacheco. Caberá aos líderes partidários a decisão de 
inclui-la na ordem do dia de votação.

Conflito
A PEC faz parte de um conjunto de proposições cuja 

tramitação ganhou força nas últimas semanas em razão 
de um conflito de competências entre o Legislativo e o 
Judiciário. Alguns parlamentares julgam que os minis-
tros têm atuado de forma a invalidar leis aprovadas no 
Congresso. O caso mais citado é o do marco temporal 
das terras indígenas, em que Congresso e Supremo 
tomaram caminhos diversos - o Legislativo endossou 
a tese de que só podem ser demarcadas reservas em 
terras já ocupadas na data de promulgação da Consti-
tuição de 1988; o STF a rejeitou.

Na segunda-feira passada, os ministros Luís Roberto 
Barroso, presidente do STF, e Gilmar Mendes, decano 
da Corte, criticaram outra PEC, que dá ao Congresso 
poder para anular decisões do Supremo transitadas 
em julgado. Eles disseram que a regra remete a meca-
nismo presente na Constituição de 1937, redigida pela 
Ditadura de Getúlio Vargas.

@sr_butierrez
Por: Lucas Días Butierrez / desenhista
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 IUMUARAMA

Melhores textos do Programa Procon 
nas Escolas serão premiados quarta-feira

Umuarama - Todas as 
escolas da rede municipal 
de ensino de Umuarama 
estão participando do proje-
to Procon nas Escolas, que 
leva para as salas de aula 
conhecimentos sobre os di-
reitos do consumidor, além 
de discutir temas como 
consumo consciente, que 
resultaram na produção de 
textos para disputar uma 
série de prêmios – como 
notebooks, tablets e jogos – 
e os professores também se-
rão premiados. A cerimônia 
será na próxima quarta-fei-
ra (22), a partir das 9h, no 
anfiteatro Haruo Setogutte 
(no Paço Municipal).

O advogado Toninho 
Comparsi, que é secretário 
municipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
– Procon Umuarama, co-
menta que o concurso de 
produção de texto é rea-
lizado em parceria com a 

Prefeito Pozzobom, a secretária da Educação Mauriza e o 
secretário-chefe do Procon, Toninho Comparsi

Secretaria Municipal de 
Educação) e contou com 
a participação de mais 
de 1.100 alunos da edu-
cação básica. “Trata-se 
de algo importantíssimo, 
pois estamos falando sobre 
a conscientização para o 
consumo consciente e os 
cuidados que todos devem 
tomar ao contratar um 
serviço ou comprar um 
produto. Começar com as 
crianças estaremos garan-
tindo o futuro”, observou.

Já a secretária munici-
pal de Educação, Mauriza 
Gonçalves de Lima Mene-
gasso, pontuou que o Pro-
con nas Escolas é um pro-
jeto intersetorial, que tem 
como objetivo o combate, a 
prevenção e a garantia dos 
direitos do consumidor e 
o seu desenvolvimento na 
educação básica. “A parce-
ria com o Procon, por meio 
da Educon, seguramente 

dará bons frutos: um aluno 
bem instruído leva para 
casa o conhecimento e 
o compartilha com seus 
familiares, desta forma 
estaremos formando cida-
dãos conscientes de seus 
direitos”, afirmou.

Ela acrescenta que o pro-
jeto é fundamental também 
para promover discussões 
que acabam por ampliar 
o conhecimento científico 
do aluno acerca de um 
tema importante. “Com a 
participação e a dedicação 
de professores, orientado-
res e diretores, os alunos 
serão envolvidos no tema 
sobre relações de consumo. 
Dessa experiência vivida 
foram produzidos textos 
impressionantes, que serão 
agora merecidamente pre-
miados”, disse, convidando 
a toda a comunidade para 
que participe do evento, 
que tem entrada gratuita.

Umuarama - Existem 
hoje 9.361 Microempreen-
dedores Individuais (MEIs) 
ativos em Umuarama. E 
com o objetivo de facilitar 
o processo de abertura e 
formalização de novas em-
presas, a Receita Federal 
do Brasil implantou, desde 
a quinta-feira (16), uma 
ação de simplificação no 
formulário no Portal do 
Empreendedor. A principal 
mudança é que o usuário 
não terá mais que preen-
cher o campo denominado 
Nome de Fantasia.

O secretário municipal 
de indústria, Comércio e 
Inovação, Junior Ceran-
to, comentou que a elimi-
nação do atributo Nome 
Fantasia garantirá maior 
integridade e conformida-
de do Cadastro Nacional 
da Pessoa Jurídica (CNPJ). 
“Como explica a Receita 
Federal, o processo de re-
gistro do MEI ficará mais 
fluido, simples e transpa-
rente do ponto de vista do 
cidadão, o que faz induzir, 
acelerar e racionalizar o 
processo de legalização de 
abertura de empresas e 
negócios do Brasil, tendo 
como foco a jornada do 
cidadão”, cita.

Ele explica que ‘jornada 
do cidadão’, no contexto do 
Governo Digital, refere-se 
ao conjunto de interações 
que um indivíduo realiza 
com o poder público para 

Umuarama - Aprovei-
tando o bom tempo dos 
últimos dias, a Secretaria 
Municipal de Serviços 
Rodoviários está inten-
sificando as frentes de 
trabalho na recuperação 
e realização de melhorias 
em estradas não pavi-
mentadas do município. 
O objetivo é melhorar as 
condições de tráfego para 
dar mais comodidade e 
segurança aos produtores 
e moradores da zona ru-
ral, por determinação do 
prefeito Celso Pozzobom.

De acordo com o secre-
tário de Serviços Rodoviá-
rios, Mauro Liutti, uma 
equipe está realizando 
melhorias na Estrada do 
Meio, no distrito de Serra 
dos Dourados – a pouco 
mais de 20 quilômetros da 
cidade. “Estamos levan-
tando o leito da estrada, 
na região de Serra, que 
estava necessitando de 
manutenção. Ela tem 
dois ramais que, ao todo, 
somam cerca de quatro 
quilômetros e concen-
tram várias propriedades 
rurais”, explicou.

Os serviços foram ini-
ciados no meio da se-
mana passada e devem 
ser finalizados nesta sex-
ta-feira, 17. Há poucas 
semanas uma frente de 
trabalho realizou serviços 
de conservação da estrada 

Receita Federal facilita processo de 
abertura de Microempreendedor Individual

acessar determinado ser-
viço. O conceito é baseado 
no princípio de que essas 
interações devem ser feitas 
para agilizar o processo 
como um todo, aumentan-
do a satisfação do usuário”, 
relata.

A Casa do Empreende-
dor de Umuarama está fa-
zendo uma campanha para 
divulgar a alteração pro-
posta pela Receita Federal. 
“Essa medida de dispensar 
a escolha de um Nome 
de Fantasia pode parecer 
pouca coisa, mas não é. 
Muitos MEIs são artesãos, 
prestadores de pequenos 
serviços, fabricantes de 
produtos em pequenas 
escalas, costureiras, en-
fim, são várias funções 

que não carecem de um 
nome de fantasia, que tem 
finalidade promocional: 
seu objetivo é vender uma 
marca para o público com 
a ajuda de estratégias de 
marketing”, observa Sergio 
Vercezi Filho, gerente da 
Casa do Empreendedor.

Vercez i  ac rescenta 
que a razão social possui 
comprometimento legal, 
o nome fantasia não. “A 
razão social é obrigatória 
para todas as empresas, a 
definição do nome fantasia 
é opcional; a finalidade da 
razão social é a identifica-
ção legal e o comprometi-
mento fiscal (está presente 
em contratos, certificados, 
contas bancárias etc.). Ago-
ra que o preenchimento 

do campo Nome Fanta-
sia tornou-se opcional, os 
usuários vencem uma eta-
pa a mais na burocracia”, 
garante.

O assessor especial da 
Casa do Empreendedor, 
Nelson Vitor Souza Oli-
veira, indica que para sa-
ber se o trabalhador pode 
ser MEI, basta cumprir 
algumas condições, como 
exercer atividades que es-
tejam na lista de ocupações 
permitidas. “Entre outras 
imposições, é preciso não 
ter ou abrir filial de outra 
empresa. Quem tiver qual-
quer dúvida basta procurar 
a Casa do Empreendedor, 
que fica na Praça Hênio 
Romagnolli, ao lado da 
Aciu”, finaliza.

Readequação chega à Estrada 
do Meio, em Serra, e depois 
segue para Nakata e Drongo

Perobal, entre Serra dos 
Dourados e o distrito de 
Santa Eliza.

“Realizamos adequação 
e cascalhamento dos tre-
chos mais críticos. Depois 
partimos para readequar 
a estrada Saltinho, que há 
muito tempo não recebia 
manutenção”, informou 
o secretário Mauro Liut-
ti. Ele informou que na 
Perobal, com extensão de 
1.500 metros, foi colocado 
cascalho e dado atenção 
especial nos pontos sus-
cetíveis a erosão e dificul-
dades para os motoristas, 
em períodos chuvosos. 
Na Saltinho também são 
cerca de 4 mil metros.

Na Estrada do Meio 
está sendo feita quebra 
de barranco, levantamen-
to e correções de leito, 
bem como a limpeza e 
manutenção das caixas 
de contenção de água da 
chuva. “Após a conclusão 
desse serviço vamos atuar 
na estrada Nakata e mais 
adiante na Drongo, na 
igrejinha para baixo”, afir-
mou o secretário.

O município de Umua-
rama conta com uma 
malha viária de quase 
600 km de estradas não 
pavimentadas e a deter-
minação do prefeito Celso 
Pozzobom é de manter 
as vias públicas em boas 
condições de tráfego.

Prefeitura realiza limpeza da estrada velha do aeroporto, que em breve será pavimentada
Umuarama - A Secre-

taria Municipal de Ser-
viços Públicos vem avan-
çando com a limpeza de 
terrenos, margens de 
ruas e estradas próximas 
ao perímetro urbano de 
Umuarama, bem como o 
recolhimento de galhos 
e entulhos descartados 
pela população. Com a 
recomendação do pre-
feito Celso Pozzobom, o 
secretário Carlos Alberto 
de Assis comanda uma 
grande ação de limpeza 
que envolve caminhões 
e máquinas pesadas.

Nesta semana, uma 
patrola foi utilizada para 
a limpeza das margens 
da estrada velha, entre 
o Aeroporto Regional 
Orlando de Carvalho e 
o Parque Industrial 3A. 

“Recolhemos entulhos e 
estamos roçando o mato, 
além de eliminar alguns 
pontos de erosão que se 
formaram no período re-
cente de chuvas”, disse 
o secretário. O material 
é destinado ao aterro 
sanitário municipal.

A limpeza é uma ini-
ciativa da Secretaria de 
Serviços Públicos para 
garantir boas condições 
de deslocamento aos 
moradores e trabalha-
dores do parque indus-
trial, que utilizam a via 
para evitar o tráfego 
pela rodovia PR-323. 
Além dos serviços de 
readequação, melho-
rando o conforto e a 
segurança, o secretário 
confirmou a intenção 
do prefeito Celso Poz-

zobom de pavimentar 
a estrada – que leva 
o nome de rua Mário 
Dutra Costa.

“Sempre tivemos a 
preocupação de man-
ter as estradas em boas 
condições, tanto para 
facilitar o escoamento 
da produção quanto para 
assegurar mais conforto 
aos moradores da zona 
rural, no trânsito até a 
cidade e no transporte 
escolar”, lembrou o pre-
feito. “Já pavimentamos 
várias estradas rurais e 
em breve vamos asfaltar 
mais esta via, que é uma 
alternativa para o acesso 
ao parque industrial e à 
PR-468 (saída para Ma-
riluz), que serve diversas 
propriedades rurais”, 
completou Pozzobom.
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Bebê que nasceu com 32 semanas de gestação 
recebe alta no Dia Mundial da Prematuridade

 IDATA ESPECIAL 

O casal Débora e William com a pequena Maria Eduarda 
e a equipe da UTI Neonatal do Hospital Cemil

Em excesso, ar-condicionado pode fazer mal
Em meio ao calor intenso 

dos últimos dias, com sen-
sação térmica chegando a 
50°C em alguns locais, como 
amenizar a temperatura na 
hora de dormir? A resposta 
mais óbvia é usar o ar-condi-
cionado, mas, segundo espe-
cialistas, a solução pode não 
ser tão simples.

Para resfriar o ambiente, 
o ar-condicionado retira a 
umidade do ar, deixando-o 
mais seco e facilitando a 
manifestação de doenças 
respiratórias. “Aparelhos res-
friadores de ambientes re-
duzem a umidade do ar para 
diminuir a temperatura. E 
se expor excessivamente a 
essas condições pode levar a 
consequências”, diz Danilo S. 
Talarico, professor do Institu-
to da Pele de São Paulo.

O médico recomenda do-
sar o uso desses aparelhos. 
“Invista em outras estratégias 
para reduzir a temperatura do 
ambiente. Por exemplo, evite 
a entrada da luminosidade 
solar, mantenha portas e ja-
nelas abertas para favorecer 
correntes de vento e evite a 
iluminação artificial quente, 
dando preferência aos LEDs. 
Plantas também são grandes 
aliadas para regular a tempe-
ratura do ambiente”, afirma.

“Por tornar o ar mais seco, 
o ar-condicionado muitas 
vezes causa incômodos no 
nariz e na garganta. O ar seco 
faz com que o nariz produza 
mais secreções. Para tornar 
o ambiente mais agradável, 
o ideal é usar também um 
umidificador, que torna o 
ar menos seco”, afirma o 
otorrinolaringologista Fernão 
Bevilacqua, da Clínica Au-
dioface e do Alfa Instituto de 
Comunicação e Audição.

Uma alternativa ao ar-
condicionado é colocar bacias 
com água nos cômodos, diz 
Bevilacqua. “Mas o essencial 
mesmo é se hidratar ao longo 
do dia. Não adianta tomar 
um litro de água de uma vez 
e passar o resto do dia sem 
líquidos”, diz.

‘AR-CONDICIONADO 
CASEIRO’

Para driblar o calor ex-
cessivo, alguns vídeos na 
internet têm ensinado como 
criar um “ar-condicionado 
caseiro” com gelo e ventilador, 
sem nenhuma orientação de 
segurança.

Em um deles, a pessoa 
coloca gelo dentro de uma 
caixa de isopor. Usando um 
pedaço de cano e partes de 
garrafas pet, faz a conexão 

entre o ventilador e a caixa de 
gelo. No método apresentado, 
o objetivo é resfriar a corrente 
de ar criada pelo ventilador. 
“(O método) tem alguns ris-
cos por causa da falta de isola-
mento entre a caixa de isopor 
e o ventilador, o qual possui 
equipamentos eletrônicos e 
também é conectado à ener-
gia elétrica”, afirma Mariana 
Rodrigues Villarim, professora 
de Engenharia Elétrica do 
Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê).

Em outro modelo de “ar-
condicionado caseiro” que 
circula nas redes sociais, é 
feita uma conexão entre um 
ventilador convencional e a 
geladeira por meio de um tubo 
de plástico. Mariana lembra 
que, se por acaso partículas 
de água forem transportadas 
para o equipamento, isso pode 
queimá-lo e até causar risco 
de incêndio ao entrar em 
contato com a rede elétrica. 
“Soluções que envolvam o 
contato da eletricidade com 
água apresentam perigo. Se 
não tiver certeza da segurança 
e da proteção elétrica da ideia 
que você teve, melhor evitar 
e pesquisar algumas soluções 
mais indicadas e seguras.” 
(Com Renata Okumura)

Umuarama - A manhã 
desta sexta-feira, 17 de 
novembro – Dia Mundial 
da Prematuridade – fi-
cou marcada para sempre 
na vida do jovem casal 
de Umuarama, Débora 
Rankel Fortunado e Wil-
liam Diego Fortunato. Isso 
porque a filhinha deles, a 
pequena Maria Eduarda, 
recebeu alta da UTI Neo-
natal do Hospital Cemil 
depois de ficar internada 
por 38 dias. Finalmente a 
família vai poder se reunir 
no aconchego do lar.

Muito emocionados e 
um tanto desajeitados, 
Débora e William vestiram 
a filha pela primeira vez. 
Toda arrumada e com um 
charmoso lacinho verde no 
cabelo, Maria Eduarda se 
despediu da UTI Neonatal 

do Hospital Cemil, home-
nageando a equipe.

“A Maria Eduarda está 
vestida de ‘Amor pela vida’. 
Nosso sentimento é de 
gratidão por essa equipe 
maravilhosa, por todos os 
médicos, enfermeiros, fo-
noaudióloga, fisioterapeu-
tas, o pessoal da limpeza, 
enfim, todos que cuidaram 
tão bem da nossa filha”, 
disse Débora que vestiu a 
criança com um macacão-
zinho verde, no mesmo 
tom do uniforme da equipe 
da UTI.

Débora teve uma gesta-
ção anterior, onde o bebê 
nasceu com 31 semanas e 
faleceu um dia depois do 
parto. Uma nova gestação 
seria de risco, então o casal 
tomou medidas preventi-
vas.

“Fizemos o planeja-
mento familiar, exames 
e tratamentos antes de 
engravidar. Iniciamos o 
pré-natal logo no início 
da gestação, tive que fazer 
cerclagem uterina, tomei 
medicamentos para a ma-
turação do pulmão e outros 
cuidados. Porém, quan-
do completei 32 semanas 
ocorreu o descolamento 
da placenta e o parto de 
emergência foi necessá-
rio. Foi muito assustador, 
devido a toda nossa expe-
riência anterior. Graças 
a toda essa prevenção e 
aos cuidados da equipe da 
UTI Neonatal do Cemil, a 
Maria Eduarda nasceu sem 
maiores complicações, não 
precisou ficar intubada, 
ganhou peso rapidamente 
e hoje vai para casa, cheia 

de saúde e alegria”, contou.
Maria Eduarda nasceu 

com 1.160 quilos e recebeu 
alta com 1.760. De acordo 
com a equipe médica, be-
bês que nascem prematu-
ros precisam ficar na UTI 
Neonatal para completar o 
tempo gestacional fora do 
ventre materno. No perío-
do de internação em que 
os bebês passam nas incu-
badoras são administrados 
medicamentos e terapias 
que ajudam na maturação 
de órgãos como o pulmão e 
o coração, bem como para 
o ganho de peso.

Débora e William fica-
ram muito emocionados 
na hora da alta hospitalar 
e fizeram questão de pou-
sar para uma foto com a 
equipe da UTI Neonatal. 
“Hoje é o Dia Mundial da 

Prematuridade e estamos 
aqui comemorando o nosso 
milagre. Não tem preço 
ter uma vida nas mãos. 
Por isso quero agradecer a 

toda equipe do Cemil pelo 
acolhimento que tivemos 
aqui, desde a hora que dei 
entrada no Pronto Socorro 
até agora”, disse Débora.

Da Redação
GB Edições

Proteger-se das altas 
temperaturas (bem acima 
das normais, como estamos 
vivendo agora) é essencial 
para preservar a beleza e 
a saúde da pele e do corpo 
como um todo. O calor 
intenso pode desencadear 
uma série de efeitos ad-
versos, como desidratação, 
queimaduras solares, en-
velhecimento precoce da 
pele e outros problemas de 
saúde. Aqui estão algumas 
dicas para ajudar a manter-

se protegido durante os dias 
quentes, promovendo a 
beleza e bem-estar.

Hidratação é funda-
mental:

Beba bastante água 
para manter o corpo hi-
dratado, especialmente 
durante os períodos mais 
quentes. A hidratação in-
terna reflete na saúde da 
pele, proporcionando um 
aspecto mais viçoso e pre-
venindo a descamação.

Proteção solar:
Use protetor solar 

diariamente, mesmo em 
dias nublados. Escolha 
um protetor com FPS 
adequado ao seu tipo de 
pele e aplique-o genero-
samente, reaplicando ao 
longo do dia. Isso ajuda 
a prevenir queimaduras 
solares, manchas e enve-
lhecimento precoce.

Cuidado com a pele 
dos lábios:

Muitas vezes negligen-
ciados, os lábios também 
precisam de atenção es-
pecial. Utilize protetor 
labial com fator de pro-

teção solar (FPS) para 
evitar ressecamento e 
rachaduras, comuns em 
climas quentes e secos.

Cuidados com o ca-
belo:

O sol e o calor podem 
danificar os fios capilares, 
deixando-os secos e que-
bradiços. Use produtos 
específicos para proteção 
solar capilar e evite a ex-
posição direta ao sol por 
longos períodos.

Roupas adequadas:
Opte por roupas leves, 

de cores claras e tecidos 
naturais, como algodão e 
linho. Isso ajuda a manter 
o corpo fresco, evitando 
a transpiração excessiva, 
que pode levar à desidra-
tação.

Roupas de proteção:
Além das roupas le-

ves, considere peças com 
fator de proteção UV. 
Essas roupas especiais 
bloqueiam os raios ultra-
violeta, proporcionando 
uma camada adicional de 
defesa para a pele.

Hidratação externa:
Utilize cremes hidra-

tantes para manter a pele 
suave e flexível. Prefira 
produtos com ingredien-
tes naturais e evite o uso 
excessivo de produtos quí-
micos, que podem irritar 
a pele sensível.

Óculos de sol e cha-
péus:

Proteja os olhos e o 

rosto utilizando óculos 
de sol com proteção UV 
e chapéus de abas largas. 
Isso ajuda a evitar danos 
causados pelos raios so-
lares, além de preservar 
a visão.

Evite exposição prolon-
gada ao sol:

Busque sombras du-
rante os períodos mais 
quentes do dia, entre 10 
e 16 horas. Isso reduz 
a exposição direta aos 
raios solares intensos, 
minimizando os riscos 
de queimaduras e outros 
problemas de pele.

Alimentação saudável:
Consuma alimentos ri-

cos em água, como frutas 
e vegetais, para manter o 
corpo hidratado de dentro 
para fora. Além disso, 
inclua antioxidantes na 
dieta para combater os 
danos causados pelos ra-
dicais livres.

Exercícios moderados:
Opte por atividades 

físicas mais leves duran-
te os dias quentes para 
evitar o risco de supera-
quecimento. Mantenha-
se ativo, mas ajuste a 
intensidade dos exercícios 
conforme a temperatura.

Banho frio:
Tome banhos mais frios 

para refrescar o corpo e 
reduzir a temperatura da 
pele. Evite banhos muito 
quentes, pois podem res-
secar a pele.

Esfoliação suave:

Realize esfoliações 
regulares para remover 
células mortas da pele, 
permitindo uma melhor 
absorção de hidratantes. 
No entanto, evite esfo-
liações intensas em dias 
muito quentes, pois isso 
pode sensibilizar a pele.

Umidificação do am-
biente:

Em ambientes excessi-
vamente secos, considere 
o uso de um umidifica-
dor. Manter a umidade 
adequada pode prevenir 
o ressecamento da pele 
e das vias respiratórias, 
além de promover um 
ambiente mais confor-
tável.

Exames de saúde re-
gulares:

Realize check-ups re-
gulares para monitorar a 
saúde da pele, especial-
mente se houver histórico 
de problemas dermatoló-
gicos ou exposição solar 
intensa. Detectar preco-
cemente possíveis altera-
ções é fundamental para 
um tratamento eficaz.

Ao adotar essas prá-
ticas, você estará não 
apenas protegendo sua 
beleza,  mas também 
preservando sua saúde 
em climas quentes. A 
combinação de cuidados 
internos e externos con-
tribui para uma aborda-
gem holística, garantindo 
que você se sinta bem e 
mantenha sua vitalidade 
mesmo nos dias mais 
quentes.

Radiante sob o sol: guia para proteger sua saúde e beleza em altas temperaturas
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Umuarama - O en-
genheiro agrônomo 
Antonio Carlos Fávaro, 
65 anos, esteve em vi-
sita ao Jornal Umua-
rama Ilustrado nes-
ta semana. Afastado 
oficialmente da vida 
pública desde 2016, 
após perder a eleição 
de prefeito para Celso 
Pozzobom, confessou 
que passou os últimos 
sete anos estudando 
e se preparando para 
voltar para a disputa.

Disse que a derrota 
nas urnas foi um tom-
bo doído, mas o fez 
amadurecer e apren-
der com os erros. “Se 
houve falha, foi minha 
e não do eleitor. O 
político brasileiro tem 
que entender e dividir 
responsabilidades e 
assumir falhas, para as 
identificar e corrigir”, 
ressaltou. 

E confirmou: é sim 
pré-candidato a pre-
feito de Umuarama 
no pleito de 2024. A 
decisão ocorreu após 
um momento pessoal 
muito difícil, com o 
falecimento da esposa, 
Ana Maria, após 40 
anos de parceria.

Dono de um tempe-
ramento ponderado e 
fala mansa Fávaro tem 
um perfil técnico e 
planos de estadista. “A 
gestão pública tem que 
ter continuidade, in-
dependente de quem 
seja o gestor”, afirmou. 
Essas qualidades sem-
pre o colocaram como 
uma ‘escolha certa’ 
em gestões públicas 
de quase todos os pre-
feitos que governaram 
Umuarama nos últi-
mos 40 anos.

E agora, disse estar 
pronto para assumir 
ele mesmo a direção 
da Capital da Amizade 
e que conhecer o fun-
cionamento da máqui-
na pública por dentro 
e também por fora 
é um facilitador. Em 
uma entrevista de qua-
se duas horas, Fávaro 
deu respostas firmes 
e claras para questões 
delicadas e que em-
perram o aceleramen-
to do desenvolvimento 
do Município.

Confira abaixo
os principais
trechos:

Ilustrado - Você foi 
candidato a prefeito de 
Umuarama em 2016 e 
perdeu. Depois, se re-
colheu politicamente 
nas eleições de 2020. 
E no próximo ano? A 
gente ouve falar que 
pode vir a concorrer 
novamente. É verda-
de?

Hoje eu sou pré-
candidato a prefeito 
de Umuarama para as 
próximas eleições. A 
derrota foi muito difí-
cil, mas foi um apren-
dizado. Hoje estou 
muito mais preparado. 
Estudei nos últimos 
anos, me preparei para 
ser um gestor públi-
co para Umuarama, 
com cursos ligados ao 
setor público. Qual o 
papel do prefeito e da 
prefeitura na vida das 
pessoas? É melhorar.

A gestão pública 
que proponho é téc-
nica para gerenciar os 

recursos públicos de 
forma que atenda da 
melhor forma possível 
as necessidades das 
pessoas.

Por exemplo: se um 
paciente não tem con-
dições de ir buscar sua 
medicação no posto 
de saúde por ser aca-
mado, esse remédio 
tem que ser levado 
até ele. Isso é resolver 
uma necessidade. Dai 
dizem: mas eu já dou 
o remédio, tenho que 
levar também? Pri-
meiro, o remédio não 
é dado. É resultado 
da contribuição por 
impostos. E segundo: 
levar essa medicação 
até esse paciente é 
obrigação, não é favor.

 Ilustrado - Você 
comentou que já tem 
um plano de governo 
pronto para Umua-
rama, caso seja elei-
to prefeito em 2024. 
Como é isso? E qual o 
principal foco?

Sim, tenho na ver-
dade um plano de 
governo e um plano 
político, para formar 
novas lideranças lo-
cais e regionais. Hoje 
temos uma carência 
grande de representa-
tividade e temos que 
mudar isso. Esse plano 
de governo é uma pro-
posta do que é possível 
e planeja Umuara-
ma para os próximos 
anos e passa por um 
processo de melhorar 
a eficiência do servi-
ço público, com uma 
gestão mais ágil com 
foco na tecnologia, na 
inovação, para traba-
lhar em benefício do 
cidadão.

Hoje precisamos da 
volta do bom gestor 

público. Sempre digo 
que o eleitor vota enga-
nado, pois o candidato 
promete, não cumpre, 
mas o eleitor acreditou 
naquela promessa. Por 
isso, a minha proposta 
é sobre o que é possí-
vel.

 Ilustrado - Uma 
das queixas mais co-
muns dos adminis-
tradores públicos é o 
engessamento legal 
de um processo lici-
tatório, criado justa-
mente para proteger 
os recursos públicos 
de forma a cumprirem 
realmente a sua desti-
nação. Como pretende 
trabalhar isso?

Se eu tenho um pla-
nejamento do que será 
feito durante todo o 
ano, eu tenho como 
planejar as despesas, 
me antecipar e saber o 
que será preciso com-
prar e em que momen-
to. Isso permite fazer 
uma melhor compra 
e em melhores condi-
ções. A gestão pública 
precisa de uma mu-
dança de comporta-
mento, ser mais ágil e 
eficiente para garantir 
um serviço de quali-
dade ao cidadão a um 
melhor custo.

 Ilustrado - E qual 
seria a sua ‘menina 
dos olhos’ em uma 
futura gestão pública 
em Umuarama?

A educação. A edu-
cação promove a boa 
saúde, a cultura, a 
moral e a conduta das 
pessoas. A educação é 
uma ferramenta que, 
junto com a religião, 
com a fé em Deus, 
promove a união das 
famílias. Quero ter a 
chance de planejar o 

futuro real e não so-
nhador. 

 Ilustrado - Como 
engenheiro agrônomo, 
técnico da Secretaria 
de Estado da Agricul-
tura você tem se dedi-
cando a um trabalho 
bastante importante 
para Umuarama e a 
região. Você poderia, já 
de início, nos fazer um 
breve resumo do que 
se trata esse trabalho?

Assumi a coordena-
ção regional do Pro-
Mapa, um projeto do 
governo do Estado, 
da Ocepar e da coo-

perativa Frimesa que 
está mapeando 140 
municípios das regiões 
Oeste e Noroeste, 
começando pelas re-
giões de Umuarama, 
Cianorte, Paranavaí 
e Maringá, para sa-
ber qual a ocupação 
de produção rural de 
cada um deles. O ob-
jetivo é saber quais 
as potencialidades de 
cada município para 
atrair investimentos. 
Para isso temos que ter 
dados com a realidade, 
a potencialidade e bus-
cas as possibilidades 
de investimentos. Até 
março de 2024 tem 
que estar concluído.

Funciona assim: 
equipes de coleta de 
dados serão designa-
das em cada municí-
pio, com o apoio da  
Secretaria de Agricul-
tura e Abastecimento 
(SEAB) através do DE-
RAL (Departamento 
de Ecônomia Rural). 
Esses dados abrangem 
informações como o 
tamanho dos municí-
pios, tipos de culturas, 
áreas de cultivo. es-
tradas rurais, reserva 
legal e florestas plan-
tadas e nativas.

É importante dizer 
que esse mapeamento 
não é apenas uma fer-
ramenta para tomada 
de decisões; é um im-
pulso significativo para 
o desenvolvimento e o 
progresso sustentável 
na região. Com a união 
de esforços e visões, 
a região Noroeste do 
Paraná estará prepa-
rada para um futuro 
brilhante e próspero.

Ilustrado - Você está 
em Umuarama desde 
os anos 80, sempre 
atuando nessa área de 
agropecuária e meio 
ambiente, como avalia 
a importância desse 
atual trabalho para o 
nosso município?

É muito importante. 
Hoje Umuarama cres-
ce, mas em um ritmo 
mais lento. Com as 
informações obtidas 
será possível acelerar o 

crescimento de Umua-
rama região, pois va-
mos saber o que se tem 
e quais as potencia-
lidades que realmen-
te temos. Em área, 
a região de Umuara-
ma representa 7% de 
área do Estado, mas 
o nosso PIB (Produto 
Interno Bruto) rural 
regional fica entre 
3,5% a 4%. Estamos 
produzindo menos do 
que temos capacida-
de. E o solo arenoso 
não é desculpa. Com 
a tecnologia tem sim 
como produzir mais 
em todo o Noroeste. A 
implantação da Zona 
de Processamento de 
Exportação (ZPE) será 
de suma importância 
nesse processo.

 Ilustrado - Trata-
se de um trabalho a 
ter resultados práticos 
em curto ou médio 
prazo? E como poderá 
refletir na economia e 
no social?

A partir do momen-
to que conseguimos 
atrair investidores 
para Umuarama e 
região, as pessoas 
vão produzir mais, 
aumentar a renda e 
como consequência 
gastar mais também, 
no comércio local e 
isso faz com que a 
prestação de serviços, 
que já é forte, seja 
ainda maior. E assim, 
melhora a qualidade 
de vida das pessoas. 
Temos que ter em-
pregos, mas empregos 
que sejam especiali-
zados também e não 
apenas de mão de 
obra sem qualificação. 
Quanto mais qualifi-
cado, maior a renda 
gerada. Um compara-
tivo: em Umuarama a 
média salarial é de 2,1 
salários-mínimos. Em 
Douradina, a média é 
2,4 salários-mínimos. 
Mas por quê? Será 
que a mão de obra de 
Douradina está mais 
qualificada do que a 
de Umuarama? Isso 
que temos que mudar 
e aumentar. 

 IENTREVISTA 

Fávaro afirma estar preparado para governar
Umuarama e confirma pré candidatura a prefeito
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 IPRESTAÇÃO DE SERVIÇOS

Polícia Civil na Comunidade oferece 
serviços para a população de Umuarama

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMUARAMA
Estado do Paraná
CONVITE
O Município de Umuarama, por meio da Secretaria Municipal de Educação, convida a população 
para participar da Audiência Pública para avaliação do Plano Municipal de Educação, biênio 
2021/2022, que acontecerá no de 21 de novembro de 2023 (terça-feira), das 13h30 às 17h00, 
no Anfiteatro Haruyo Setogutte do Paço Municipal, localizado na Avenida Rio Branco, nº 3717, na 
cidade de Umuarama/PR.
MAURIZA GONÇALVES DE LIMA MENEGASSO
Secretaria de Educação

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) estará oferecendo 
serviços de polícia judiciá-
ria e orientações à popu-
lação de Umuarama, na 
região Noroeste do Estado, 
nos dias 22 a 24 de no-
vembro, na Universidade 
Paranaense (UNIPAR), na 
Praça Mascarenhas de Mo-
raes, nº 4282, no Centro, 
das 9h às 17h.

A PCPR disponibilizará 
serviços de polícia judiciá-
ria além de pesquisa de 
percepção de criminalidade 
e orientações sobre como 
realizar denúncias, preven-
ções e quais as medidas que 
podem ser tomadas ao ser 
vítima de um crime.

Além disso, serão reali-
zados agendamento para a 
confecção da 1ª e 2ª via da 
carteira de identidade. A 
disponibilização dos servi-
ços visa ajudar a população 
carente e com dificuldade 
de acesso.

“O intuito do programa 
é levar os serviços de polícia 
judiciária até a população 
de maior vulnerabilidade 
social e com dificuldade de 
acesso”, conta o coordena-
dor do PCPR na Comuni-
dade, João Mario Goes.

Os policiais civis tam-
bém realizarão atividades 

SOLICITAÇÃO
Quem tiver interesse no projeto, pode enviar um 

e-mail para comunicacao@pc.pr.gov.br. O setor de 
comunicação da PCPR irá entrar em contato para 
alinhar todas as informações e realizar o evento 

no local solicitado. Mais informações sobre o projeto 
podem ser verificadas através do site (https://www.
policiacivil.pr.gov.br/Pagina/PCPR-na-Comunidade).

Os interessados em confeccionar a carteira de 
identidade, deverão realizar o agendamento prévio, 
presencialmente, junto a uma das unidades do Centro 
de Referência de Assistência Social em Umuarama, 
localizado nos seguintes endereços:

CRAS 1: Rua Sagrada Família 3383 Parque Dom 
Pedro II

CRAS 2: Rua Frei Caneca 2811  
CRAS 3: Avenida Parigot de Souza 3001 na 

Rua Sagrada Família, 3383 - Parque Dom Pedro II, 
Umuarama - PR

No evento não serão atendidos menores de 2 
anos e maiores de 60 anos. Esses grupos possuem 
atendimento preferencial no posto de identificação 
da PCPR e não precisam passar por agendamento 
prévio. A emissão das segundas vias de carteira de 
identidade será isenta de custos para os interessados 
e não será preciso apresentar nenhum comprovante 
de vulnerabilidade social.

Para a confecção do documento é obrigatório:
Para solteiros ou em união estável:
-Certidão de Nascimento original ou cópia au-

tenticada em cartório, devendo estar em bom estado 
sem rasuras.

-Número do CPF
Para casados ou viúvos:
-Certidão de casamento original ou cópia auten-

ticada em cartório, devendo estar em bom estado 
sem rasuras.

-Número do CPF
Para desquitados, separados ou divorciados:
-Número do CPF
-Certidão de Casamento com averbação original 

ou cópia autenticada em cartório, devendo estar em 
bom estado sem rasuras.

Documentos Opcionais:
• Tipo sanguíneo e fator RH - é necessário apre-

sentar o resultado de exame laboratorial, a caderneta 
de vacinação e outros documentos similares contendo 
os dados do requerente, assinatura e registro no órgão 
de classe específico do profissional responsável pelo 
exame laboratorial ou pela emissão documento.

• Condições Especiais de Saúde: Apresentar 
Atestado Médico ou documento oficial que comprove 
a vulnerabilidade ou condição particular de saúde.

 Inclusão dos símbolos referentes aos casos de pessoas com deficiência: apresentar do-
cumentação comprobatória, nos casos de deficiência evidente, exclui-se a necessidade da 
apresentação de documento comprobatório.

lúdicas com as crianças, 
farão demonstração de 
perícia papiloscópica e 
prestarão informações para 
que a população conheça 
mais o trabalho realizado 
pela PCPR.

PCPR NA COMUNIDA-

DE – O PCPR na Comu-
nidade é um projeto que 
ocorre regularmente em 
todo o Paraná. O objetivo 
é levar serviços de polícia 
judiciária à população, 
promover atendimento 
humanizado, auxiliar na 

identificação de possíveis 
vítimas e na conclusão de 
investigações, além de for-
talecer a eficiência na pres-
tação do serviço público e 
representar a instituição 
em atividades em prol da 
sociedade.

Os três municípios que 
integram a comarca de Ipo-
rã, no Noroeste do estado 
– além da sede, Francisco 
Alves e Cafezal do Sul – 
passaram a contar com 
grupos reflexivos voltados 
aos autores de violência 
doméstica e familiar. 

As iniciativas decorrem 
de atuação do Ministério 
Público do Paraná, que, 
por meio da Promotoria de 
Justiça de Iporã, manteve 
articulação com os poderes 
Executivo e Judiciário 
locais para a implemen-
tação das propostas. Além 
do trabalho com os res-
ponsáveis pelas infrações 
penais, os projetos visam 
também ao atendimento 
a mulheres vítimas desse 
tipo de crime.

Previsão legal
A par t ic ipação  em 

grupos reflexivos de réus 
de ações penais de casos 
de violência doméstica e 
familiar é uma previsão 
da Lei Maria da Penha 
(Lei 11.340/2006) e tem 
como objetivo provocar 
nos agressores reflexões 
sobre a violência contra a 
mulher, buscando mudan-
ças de comportamento e 
evitando a reincidência 
nos tipos penais aos quais 
respondem.

As discussões são con-
duzidas por profissionais 
de diversas áreas, como 
advogados, psicólogos, as-
sistentes sociais e profissio-
nais de enfermagem.

A partir de interlocução 
com a Promotoria de Justi-

Municípios da comarca de Iporã criam grupos 
reflexivos para autores de violência doméstica

ça de Iporã, que forneceu 
todos os subsídios neces-
sários para as respectivas 
equipes, cada Município 
implementou seu próprio 
projeto, que prevê as roti-
nas de encaminhamento 
dos participantes, dinâmi-
ca dos atendimentos e pe-
riodicidade dos encontros.

Estratégia
Em todo o estado, as 

Promotorias de Justiça 
mantêm diálogo com as 
respectivas redes de pro-
teção municipais para a 
instituição de grupos com 
essa finalidade. A ação é 
coordenada pelo Centro 
de Apoio Operacional das 
Promotorias de Justiça de 
Proteção aos Direitos Hu-
manos, a partir do Núcleo 

de Promoção de Igualdade 
de Gênero (Nupige).

Serviço
Mais informações sobre 

os projetos dos municípios 
de Iporã, Francisco Alves e 
Cafezal do Sul podem ser 
obtidas com a Promotoria 
de Justiça que atende a 
comarca:

Promotoria de Justiça 
de Iporã

Horário de Atendimen-
to: das 8h30 às 11h30 e das 
13h às 18h

Endereço: Rua Silvino 
Isidoro Eidt, 871, Fórum, 
Centro – Iporã-PR, CEP 
87560-000

Telefone: (44) 3652-
1705

E-mail: ipora.prom@
mppr.mp.br

A Promotoria de Justiça 
de Paraíso do Norte, no 
Noroeste do estado, ofe-
receu denúncia criminal 
contra o representante 
legal de uma usina de 
açúcar apontada como res-
ponsável pelo lançamento 
irregular de agrotóxicos 
em uma propriedade ru-
ral, com o uso de um avião 
pulverizador. 

O lançamento dos pro-
dutos, altamente tóxicos 
para alguns animais, teria 
sido feito em desacordo 
a diversas regras em vi-
gor, entre elas a distância 
mínima de outras pro-
priedades, o que causou a 
intoxicação e consequente 
morte de aproximadamen-
te um milhão de abelhas 
da espécie Europa – foram 
atingidas 20 colmeias.

Os demais investigados 
no caso – o piloto da aero-
nave e a empresa de avia-
ção agrícola – firmaram 
acordo de não persecução 
penal com o Ministério 

Usina de açúcar é denunciada por provocar mortes
de abelhas com o lançamento de agrotóxicos 

Público do Paraná para 
a reparação dos danos 
ambientais causados. Ao 
propor a denúncia, após a 
negativa do proprietário da 
usina em também celebrar 
acordo, a Promotoria de 
Justiça requer sua conde-
nação pelos crimes previs-
tos na Lei de Agrotóxicos 
(Lei Federal 7.802/89).

Tecnologia – As investi-
gações sobre o caso, con-
duzidas pela Promotoria 
de Justiça com a colabo-
ração do Núcleo de Cam-
po Mourão do Grupo de 
Atuação Especializada em 
Meio Ambiente, Habitação 
e Urbanismo (Gaema), 
tiveram início após repre-
sentação recebida pelo 
aplicativo “Pólen App”, 
ferramenta utilizada pelo 
MPPR e desenvolvida a 
partir de parceria firmada 
com a Universidade Esta-
dual de Maringá, voltada 
à proteção de abelhas e à 
prevenção da mortandade 
desses insetos. Assim que 

identificada uma situação 
de morte de colmeias, 
o usuário pode comu-
nicar o fato, inserindo 
informações e imagens 
na plataforma. Logo que 
reportadas, as notificações 
são recebidas pelos órgãos 
fiscalizadores do estado – 
especialmente a Agência 
de Defesa Agropecuária 
do Paraná (Adapar) –, que 
podem agir de imediato na 
autuação dos infratores e 
na resolução do proble-
ma. As abelhas possuem 
importante papel no meio 
ambiente, atuando como 
agentes polinizadores e 
indicadores de equilíbrio 
ambiental, sendo inclusive 
essenciais para a manu-
tenção da vida humana no 
planeta.

Acordo – Com a ce-
lebração do acordo de 
não persecução penal, os 
proprietários da empresa 
de aviação agrícola res-
ponsável pelo lançamento 
indevido compromete-

ram-se a pagar R$ 60 mil 
a título de reparação ao 
proprietário das colmeias 
atingidas e R$ 10 mil a ser 
revertido ao Fundo Muni-
cipal do Meio Ambiente 
de Paraíso do Norte. Já o 
piloto da aeronave pagará 
quatro salários mínimos 
(R$ 5.280), quantia tam-
bém a ser destinada ao 
mesmo Fundo.

O acordo de não perse-
cução penal é uma possi-
bilidade dada aos autores 
de crimes de “substituir” 
o processo criminal por 
outras formas de repara-
ção dos danos causados 
com o delito. Instrumento 
jurídico que começou a vi-
gorar em janeiro de 2020, 
a partir da Lei 13.694, 
conhecida como Pacote 
Anticrime, o acordo de não 
persecução penal pode ser 
realizado entre o Ministé-
rio Público e o investiga-
do, como regra, antes da 
instauração do processo 
criminal.



WWW.ILUSTRADO.COM.BR

editoria@ilustrado.com.br

Cidades A7UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 19 e 20 de  Novembro de 2023

Umuarama - Os alu-
nos autores dos melhores 
trabalhos de desenho e 
redação do Programa de 
Educação Ambiental Cam-
po Limpo 2023 – etapa 
regional – foram premiados 
em solenidade na última 
segunda-feira, 13, no audi-
tório do Sest/Senat. Criado 
em 2010, o projeto busca 
apoiar as escolas na com-
plementação de conteúdos 
curriculares relacionados 
ao meio ambiente.

Anualmente são distri-
buídos kits educativos para 
turmas de 4º e 5º ano do 
ensino fundamental. Em 
Umuarama, 22 escolas 
municipais participaram 
do concurso e inscreveram 
aproximadamente 2.200 
estudantes do ensino fun-
damental. No 4º ano os 
estudantes participaram na 
categoria Desenho e no 5º 
ano na categoria redação, 
neste ano ambos com o 
tema “Casa Ecoeficiente”.

“O envolvimento dos 
docentes com o desen-
volvimento do projeto em 
sala de aula materializou 
os conceitos estudados 
em desenhos e redações, 
que representaram a casa 
ecoeficiente através dos 
olhares atentos dos estu-
dantes”, disse a secretária 
da Educação, Mauriza 
de Lima Menegasso, que 
representou o prefeito 
Celso Pozzobom na pre-
miação.

Cada estudante con-
correu com um desenho 
ou uma redação, avalia-
dos primeiramente pe-

los professores e equipe 
pedagógica das escolas 
inscritas, e depois por uma 
comissão julgadora forma-
da por coordenadoras edu-
cacionais e profissionais 
da área ambiental Sistema 
Campo Limpo. A comissão 
julgadora escolheu os três 
desenhos e as três redações 
com maior destaque de 
acordo com os critérios do 
regulamento.

A secretária da Educa-
ção agradeceu o compro-
metimento de toda equipe 
pedagógica da secretaria, 
dos estudantes, profes-

sores, coordenadoras e 
diretoras das escolas mu-
nicipais, “pois sem vocês 
esse trabalho não teria 
significado”, disse, também 
a parceria com a Adita (As-
sociação dos Distribuidores 
de Insumos e Tecnologia 
Agropecuária), responsável 
pelo projeto, que foi repre-
sentada na ocasião pelo di-
retor executivo Waldir José 
Baccarin, e o Sesc/Senat 
pela cessão do auditório.

“A cada ano temos uma 
boa surpresa no concurso. 
Neste ano não tivemos uma 
premiação nacional, mas 

os alunos apresentaram 
bons trabalhos, o que de-
monstra criatividade e que 
entenderam a proposta e o 
tema deste ano. Agradeço 
o apoio da Prefeitura, da 
Secretaria de Educação e 
toda a equipe e dos alunos, 
que deram seu melhor, 
com muita alegria. Em 
2024 vamos nos empenhar 
e, quem sabe, voltar para a 
premiação nacional”, disse 
Baccarin, parabenizando 
também os pais e os co-
legas dos vencedores, que 
prestigiaram e animaram 
a premiação.

Justiça endossa projeto de 
intercâmbio de estudantes 
Ganhando o Mundo

Uma decisão proferida 
nesta sexta-feira (11) 
pelo Tribunal de Justi-
ça do Paraná (TJ/PR) 
derrubou liminar que 
suspendia o programa 
Ganhando o Mundo, da 
Secretaria de Estado da 
Educação, que possibilita 
o intercâmbio internacio-
nal de alunos de escolas 
estaduais do Paraná. O 
pedido havia sido feito 
por empresas que parti-
ciparam da licitação para 
contratação de agência 
de viagem, mas que não 
foram as vencedoras do 
processo.

Em sua decisão, o 
presidente do Tribunal, 
desembargador Luiz Fer-
nando Tomasi Keppen, 
afirma que a liminar que 
suspendia o programa 
prejudicaria o direito dos 
estudantes vencedores e 
a manutenção do crono-
grama do projeto que irá 
“assegurar a efetiva pres-
tação do serviço público 
de Educação”.

Além disso, o desem-
bargador salienta que os 
estudantes participantes 
já “obtiveram credencia-
mento junto a diversas 
instituições internacionais 
para realização do inter-
câmbio” e que uma liminar 
suspendendo o projeto 
afetaria severamente o pla-
nejamento administrativo 
e o erário público”

Para o procurador-
geral do Estado, Luciano 
Borges, a decisão respal-
da a lisura do programa 
que beneficia centenas 
de estudantes.

“São alunos que estão 
em vias de embarcar em 
uma oportunidade que 
certamente trará impactos 
para suas trajetórias. Todo 
o processo ocorreu sob 
a regência da Nova Lei 
de Licitações, que prevê 
análise de riscos prévios e 
Estudo Técnico Prelimi-
nar, para garantir que tudo 
ocorra com transparência 
e respeito aos recursos 
públicos”, detalha.

O Governo do Esta-
do lançou uma campanha 
publicitária para conscien-
tizar as pessoas de forma 
elucidativa, prática e obje-
tiva, promovendo uma sen-
sibilização pública para que 
reconheçam e denuciem 
atos racistas. Na segunda-
feira (20) é comemorado o 
Dia da Consciência Negra 
em todo Brasil.

Com o mote “Paraná 
Unido contra o Racismo”, 
os materiais produzidos em 
parceria entre a Secretaria 
da Mulher, Igualdade Ra-
cial e Pessoa Idosa (Semi-
pi) e a Secretaria de Estado 
da Comunicação reforçam 
a importância de as pessoas 
denunciarem sempre que 
sofrerem ou presenciarem 
qualquer ato racista.

As peças da campanha 
mostram o que racismo é 
crime, com pena de prisão, 
de acordo com a legislação 
brasileira. A veiculação 
será por meio de banners, 
cartazes, materiais para 
redes sociais e um filme.

“É uma iniciativa que 

marca um passo signi-
ficativo no combate ao 
racismo, com o objetivo 
de educar e capacitar a 
população a identificar e 
denunciar racismo como 
um crime grave”, disse 
a secretária da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa, Leandre Dal Ponte. 
“Nosso objetivo é disse-
minar conhecimento e 
apontar estereótipos e 
preconceitos através de 
materiais informativos, 

além de fornecer canais 
de denúncia claros e 
acessíveis”, acrescentou.

A secretária assinala que 
campanhas como esta são 
fundamentais para gerar 
mudanças culturais dura-
douras e criar um Paraná 
unido contra o racismo.

Para a diretora de Igual-
dade Racial, Povos e Co-
munidades Tradicionais da 
Semipi, Clemilda Santiago 
Neto, a campanha não se 
limita ao mês de novembro, 

e transcende a atuação 
da Secretaria da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa.

“A equidade é o cami-
nho para a igualdade ra-
cial, de gênero e gerações, 
para a promoção de uma 
cidadania real e efetiva, 
para todos e todas, obje-
tivando a reconstrução, a 
transformação do nosso 
Estado, estabelecendo 
uma sociedade antirracis-
ta”, ressalta.

Em sua quinta etapa, Ideathon Paraná premia ideias de alunos 
A cidade de Maringá 

recebeu nesta quinta e 
sexta-feira (16 e 17) a 
quinta etapa do Idea-
thon Paraná, principal 
maratona de criativida-
de estudantil do Estado, 
direcionada alunos de 
escolas públicas e par-
ticulares. Durante dois 
dias, estudantes do En-
sino Médio produziram e 
apresentaram ideias para 
gestão pública, voltadas 
para soluções do cotidia-
no em temáticas como 
saúde, saúde, segurança, 

economia local, educação 
digital, cultura e serviços 
públicos. 

A avaliação dos trabalhos 
desenvolvidos pelos alunos 
é feita por especialistas em 
inovação designados pelo 
Sebrae-PR, definindo os 
vencedores.

O propósito da mara-
tona é desafiar os jovens 
a conceberem soluções 
inovadoras sob o tema “Ci-
dades Inteligentes”, com 
o objetivo de promover 
cidades mais interligadas, 
eficazes e sustentáveis. Em 

Maringá, o primeiro lugar 
ficou com a equipe AlfaTe-
ch, com o tema de acesso 
aos serviços públicos e 
soluções de conectividade 
na cidade.

O segundo lugar ficou 
com o grupo Hala Madrid, 
que apresentou uma pro-
posta para trazer susten-
tabilidade através de um 
aplicativo. Em terceiro, o 
ArboCity, com o desenvol-
vimento de um aplicativo 
para indicar árvores con-
denadas.

“Como Maringá é reco-

nhecida como uma cidade 
sustentável, inteligente e 
com ampla arborização, os 
alunos trouxeram ideias 
neste sentido. Duas equi-
pes, inclusive, trouxeram 
ideias que podem virar 
bons negócios”, afirma o 
coordenador de Relações 
Institucionais da Secretaria 
de Estado da Inovação, 
Marcus von Borstel. “Mais 
uma etapa foi encerrada 
com sucesso e essa ma-
ratona estudantil serve 
justamente para fomentar 
a criatividade entre os alu-

nos”, disse ele.
O Ideathon Paraná é 

organizado pela Secreta-
ria Estadual de Inovação, 
Modernização e Transfor-
mação Digital (SEI), em 
colaboração com a Agência 
Araucária, secretaria esta-
dual de Educação (Seed), 
Sebrae/PR, e Sindicato dos 
Estabelecimentos Particu-
lares de Ensino do Paraná 
(Sinepe-PR).

A maratona ocorre em 
etapas pelo Estado inteiro 
até o início de dezembro, 
em duas categorias dife-

rentes: do 6º ao 8º ano do 
Ensino Fundamental II e 
do 1º e 2º anos do Ensino 
Médio. Ao final de todas as 
fases, serão anunciados os 
vencedores gerais de cada 
categoria.

PRÓXIMAS FASES - A 
inscrição é gratuita, mas 
com limite máximo de 200 
participantes por cidade, 
sendo 100 por categoria. 
As próximas cidades a se-
diarem o Ideathon Paraná 
são Ponta Grossa (23 e 24), 
Umuarama (27 e 28) e 
Londrina (30/11 e 01/12).

Vencedores do concurso com os prêmios ao lado de autoridades

 IUMUARAMA 

Secretaria de Educação e Adita premiam 
vencedores do Programa Campo Limpo

VENCEDORES
Redação
1º) Murilo Baisch Souza, da Escola Municipal 

Ouro Branco
Diretora: Joyce Pereira Manoel, coordenadoras 

Ana Maria Lima Morais e Caroline Ferrarezi Rinaldi 
e professora Sara Cristina Bordim Crespo

Prêmio: bicicleta para o aluno, tablet para a 
professora e modem roteador wifi para a escola

2º) Maria Eduarda Honorato de Carvalho, da 
Escola Municipal Serra dos Dourados

Diretora: Fernanda Cristina Taiete, coordena-
dora Cidalva Pereira de Miranda Franciscato e 
professora Rubinéia Aparecida dos Santos

Prêmio: kit escolar para o aluno, kit teclado e 
mouse sem fio para a professora e a escola

3º) Lara Caroline do Nascimento Lopes, da 
Escola Municipal São Cristóvão

Diretora: Danielle Cristina Bighetti, coordena-
dora Maria Aparecida Santos Barbosa e professora 
Sandra Aparecida da Silva Pizaia

Prêmio: jogo de tabuleiro para o aluno e mouse 
sem fio para a professora e a escola

Desenho
1º) Ana Gabrielle Gonçalves Ribeiro, da Escola 

Municipal Paulo Freire
Diretora: Cleudimar Guijo Ponce Rissato, coor-

denadoras Mariana Emília Salesse Salgado
e Juliane Siqueira de Souza Lavado e professora 

Gabriela Berechavinski
Prêmio: bicicleta para o aluno, tablet para a 

professora e modem roteador wifi para a escola
2º) Sophia Feliciano Medeiros, da Escola Muni-

cipal Papa Pio XII
Diretora: Maria José Vierprz Zabumba, coor-

denadora Michelle Daiana Robatino Navarro e 
professora Renata Aparecida Almeida Zago

Prêmio: kit escolar para o aluno, kit teclado e 
mouse sem fio para a professora e a escola

3º) Ana Clara Santos Oliveira da Silva, da Escola 
Municipal Carlos Gomes

Diretora: Iara Jane Doenia Mandotti, coordena-
dora Rosicler Agostineti Salesse e professora Tallis 
Oliveira Ferreira Resende

Prêmio: jogo de tabuleiro para o aluno e mouse 
sem fio para a professora e a escola

Governo do PR lança campanha para 
incentivar denúncias de racismo
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São Paulo e Milan anunciam jogo de
 lendas dos dois times no Morumbi

 ICLÁSSICO 

São Paulo (AE) - São 
Paulo e Milan vão se en-
frentar em um jogo amis-
toso com lendas de ambos 
os clubes no dia 16 de 
dezembro, no Morumbi. O 
“Reencontro de Gigantes” 
é uma reedição da final 
da Copa Intercontinental 
de 1993, vencida por 3 
a 2 pelo time brasileiro, 
em Tóquio, no Japão. O 
título marcou a segunda 
vez que o tricolor paulista 
conquistou o título mun-
dial. No ano anterior, em 
1992, o São Paulo bateu 
o Barcelona, por 2 a 1, e 
conquistou pela primeira 
vez a Copa Interconti-
nental.

O evento vai contar 
com a presença de ídolos 
do São Paulo que estavam 
em campo em 1992 e 
1993, como Cafu, Zetti e 
Palhinha, e também Diego 

Cafu será um dos antigos craques do São Paulo que estará em campo 

Lugano, um dos heróis 
do título Mundial de Clu-
bes da Fifa, em 2005, na 

vitória por 3 a 2 sobre o 
Liverpool. O Milan será 
representado por nomes 

de peso, como Seedorf, 
Costacurta e Panucci. O 
clube italiano detém três 

Copas Intercontinentais 
e um Mundial. Revelado 
pelo clube tricolor e ídolo 
no rubro-negro italiano, 
Kaká também deve estar 
presente.

“São Paulo e Milan 
são equipes que têm uma 
relação histórica dentro 
e fora de campo, além de 
histórias grandiosas. São 
dois gigantes do futebol 
que decidiram um Cam-
peonato Mundial em uma 
das finais mais espetacu-
lares de todos os tempos. 
Agora, 30 anos depois, 
para nós será um orgulho 
e uma grande satisfação 
recebê-los no Morumbi, 
um templo do futebol, 
para esta grande cele-
bração”, afirma Eduardo 
Toni, diretor executivo de 
marketing do São Paulo.

“Estamos felizes e hon-
rados por participar desta 

partida junto com o São 
Paulo, com quem com-
partilhamos uma amizade 
esplêndida. Mal podemos 
esperar para entrar em 
campo, mas, acima de 
tudo, estamos entusias-
mados por poder abraçar 
os mais de 32 milhões 
de torcedores do Milan 
no Brasil em um evento 
tão grande, rico em his-
tória e com campeões 
de futebol”, disse Maikel 
Oettle, diretor comercial 
do Milan.

O Reencontro de Gi-
gantes é uma iniciativa 
do São Paulo, com ideali-
zação da Forever Sports e 
execução da Octagon La-
tam. Os ingressos poderão 
ser adquiridos a partir do 
dia 27 de novembro pelo 
site https://spfc.totala-
cesso.com/. Ainda não há 
informações sobre preços.

Experiente 
Fernandinho 
renova com o 
Athletico-PR 
por mais uma 
temporada

Curitiba (AE) - “A his-
tória continua em 2024.” 
Com essa mensagem, o 
Athletico-PR informou 
nesta sexta-feira que che-
gou a um acordo e o volan-
te Fernandinho permane-
ce no clube por mais uma 
temporada. A renovação 
vai até dezembro e ele será 
um dos pilares do clube no 
ano de seu centenário. 

“Um dos  melhores 
meio-campistas do mun-
do defenderá o Athletico 
Paranaense por mais uma 
temporada. Fernandinho 
renovou o contrato com 
o Furacão até o final de 
2024 e vestirá a camisa 
rubro-negra no ano do 
centenário!”, celebrou o 
clube.

“Será um novo capítulo 
de uma história que come-
çou há mais de duas déca-
das. Desde 2002, quando 
veio de Londrina e pisou 
pela primeira vez no CAT 
Caju, Fernandinho se tor-
nou um símbolo do Athle-
tico. O jovem talentoso, 
comprometido e sonhador, 
que deu aqui os primeiros 
passos de uma carreira 
extraordinária.”

Ídolo do torcedor rubro-
negro, Fernandinho voltou 
no meio da temporada 
de 2022 e rapidamente 
se tornou uma das vozes 
de comando dentro das 
quatro linhas. Voltou a 
jogando em alto nível e 
não escondeu a felicidade 
pelo acerto.

“O sentimento é de 
muita felicidade. Este pe-
ríodo de um ano e meio 
que passamos juntos foi 
muito importante para 
solidificar ainda mais a 
nossa relação. Minha re-
lação com o Athletico vai 
muito além do jogador 
Fernandinho, do que posso 
desenvolver em campo”, 
afirmou.

“É um ano muito im-
portante para o clube e 
para a torcida. Tudo isso 
fez com que a gente che-
gasse a um acordo e a 
felicidade é imensa, por-
que é um ano especial e 
estou me sentindo bem. 
À medida que o tempo vai 
passando, vou me sentindo 
muito melhor para repre-
sentar o Athletico”, disse.

Umuarama - A 10ª eta-
pa do ranking anual de tru-
co  Cabana Chopp Heikel 
Gabiru/Sorveteria  Itália 
G’elato  Anchieta foi rea-
lizada na semana passada 
no Rancho MR.

Com a participação 
de 24 duplas renomadas 
da capital da amizade , 
a grande final foi entre  
Claude Nutry Queijo e 
Dunga contra Emilio e 
Regi. Claude Nutry Queijo 
e Dunga foram os grandes  
campeões da 10º etapa. Na 
final venceram por 2 a 1, 
12 a 09 e 9 a 12 e 12 a 10, 
Emilio e Regi  ficaram com 
a 2º colocação na etapa,  
em 3 lugar ficou a dupla  
Kamandukaia  e Eduardo, 
em 4º lugar ficou a Dupla 
Julin e Alexandre Sports       
, em 5º lugar ficou a Rodri-
go e Galinha.

Classificação após a 10º 
etapa Alécio Attack Lubri-
ficantes e Ricardinho rei 
do aço com 1390 pontos 
, campeões antecipado , 
Claude Nutry Queijo  e 
Dunga      com 1100 pontos   
em  2º lugar,  Julin e Bagua 
Origi   com  900 em    3º 
lugar,  Jones Virtude Fenix 
Byte e Gabiru Chopp Hei-

kel  em 4ª colocação com 
860 pontos ,  em 5ª lugar   
fechando o top five ran-
cheiro  com 790 pontos a  
dupla  Danilo Multi Marcas 
e Adhilio Gelorama.

A 11ª e ultima  etapa 
está marcada para o dia 
27 de novembro  de 2023 
uma segunda feira  na sede 
social do Rancho MR e a 
grande final do super truco 
entre as 16 melhores duplas 
classificadas durante o ano 
de 2023  está marcada para 
o dia 11 de dezembro na 
sede social do Rancho MR . 

A diretoria agradece a 
participação de todos  atle-
tas e apoiadores do esporte 
do Rancho MR, UNIPAR   
um espaço para o  seu 
talento,  Chopp Cabana 
Heikel, Black Horse Jeans , 
Fenix Byte   informática   ,  
AM Bolsas , Protecno  , Sor-
veteria  Italía Gelato  Praça  
anchieta , RCELL Assistên-
cia Tecnica Rodriguinho, 
Latorama Benti Alexandre 
Esportes   , Umuarama 
Ilustrado o maior jornal 
do Noroeste do Paraná,  
Fabricio Gaspar Produções   
, Danilo  Lider Funilaria e 
Pinturas  Multi Marcas, Dis-
tribuidora de Frios  Nutry 

Realizada mais uma etapa do truco no Rancho MR 

Vencedores e os que ficaram em segundo lugar na etapa 

Queijo. Metalúrgica  C. G . 
Santos  , Madesul  madeiras 
e materiais para construção 
,  Ribeiro Tur locação de 
vans , Espaço Yakisoba  no 
trailer Umuarama , Virtual 
Esportes  Umuarama  ,  
Vale Sorte Umuarama , 

Altair Carneiro  col. Est 
Prof. Neiva Pavan, F.  V. 
Móveis Planejados, Delicias 
da Zeny , Carvão Faquini, 
T. H. Store Moda  Mascu-
lina , Garcia Materias para 
Construção  , Attack Lubri-
ficantes Alécio   , Dr. Thalys 

Fernandes  ( Fisioterapeuta 
) atendimento  domiciliar , 
Estofados Lopes , Imperial 
Lanches , JGM TURISMO 
viagens e transportes   Luiz 
Carlos , CAMTRUCk casa 
do caminhão , Top TERE-
RÉ Premium .

São Paulo (AE) - Foram 
duas atividades desfalcadas, 
mas nesta sexta-feira o técnico 
Mano Menezes pôde contar 
com todos os jogadores à dis-
posição para partida contra o 
Bahia, daqui uma semana, na 
Neo Química Arena. O treina-
dor não contou apenas Bruno 
Méndez (suspenso) e Matías 
Rojas (reserva), com suas 
seleções nas Eliminatórias, e 
que já não começariam entre 
os titulares na próxima rodada 
do Brasileirão.

Poupados por desgaste 
físico, Cássio, Lucas Veríssimo, 
Giuliano e Renato Augusto 
participaram de todo o prepa-
rativo do dia, no qual Mano 
Menezes trabalhou bastante 
as jogadas de finalizações para 
a equipe vencer novamente - 
vem de 1 a 0 no Grêmio - e 
sacramentar sua presença 
na elite nacional em 2024. E 
também aprimorou a defesa.

Único do quarteto com 
maior preocupação após subs-
tituição nem Porto Alegre com 
dores no joelho esquerdo, 
Cássio mostrou que tudo não 
passou de um susto ao treinar 
em alta intensidade sob os 
comando de Luiz Fernando 

dos Santos e Fabio Ramalho, 
que é da base, mas está da 
equipe profissional por causa 
da ida de Marcelo Carpes para 
a seleção brasileira. O goleiro 
pulou, fez exercícios físicos e 
defendeu bastante, mostrando 
que tudo não passou de um 
susto na Arena Grêmio. Os 
trabalhos foram separados 
porque Mano Menezes deu 
ênfase a outras partes táticas.

Sem Bruno Méndez e Cae-
tano, suspensos, e com a possi-
bilidade de voltar ao esquema 
4-4-2 com Fábio Santos na 
lateral-esquerda, o treinador 
organizou o posicionamento 
do setor ofensivo com ajuda 
do auxiliar Cauan de Almeida.

Já os meias e atacantes 
utilizaram outro campo do CT 
para aprimorar a pontaria.; 
Sob a direção de Sidnei Lobo 
e Fernando Lázaro, trabalha-
ram à exaustão cruzamentos 
e finalizações de todas as 
formas e distância. A ordem 
de Mano Menezes é capricho 
para a equipe não passar 
aperto como diante de Santos 
e Atlético-MG, jogos nos quais 
abriu 1 a 0, desperdiçou opor-
tunidades e acabou cedendo 
o empate.

Quarteto volta a campo e 
Corinthians treina ‘completo’ 
de olho no jogo com o Bahia

São Paulo (AE) - De 
volta à liderança do Bra-
sileirão, o Palmeiras pre-
cisa aproveitar a parali-
sação do campeonato, 
em razão da Data Fifa, 
para descansar e corrigir 
seus erros. Esta é a ava-
liação do atacante Rony, 
que quer ver a equipe 
paulista preparada para 
disputar “quatro finais” 
nas últimas rodadas da 
competição. 

“É uma parada mui-
to importante para dar 
uma descansada física e 
mental. A sequência de 
jogo atrás de jogo cansa 
bastante. Será um perío-
do que dará para descan-
sar, treinar a aprimorar 
muitas coisas. Só com 
trabalho conseguiremos 
corrigir o que temos de 
corrigir”, disse o jogador, 
sem citar o que precisa 
ser ajustado no time. 

O Palmeiras ocupa 
a liderança provisória 

Rony mira ‘quatro finais’ e comemora 
Data Fifa para fazer correções no Palmeiras

do Brasileirão, com um 
jogo a mais que o Bota-
fogo. Apenas dois pontos 
separam os dois times. 
Como depende de um 
tropeço do rival carioca 
para manter a ponta, o 
time vai encarar os qua-
tro jogos restantes como 
“finais”, segundo Rony. 

“É focar nestes dias 
para, quando começarem 
as quatro finais, a gente 
estar firme e forte. Vamos 
encarar esses últimos 
quatro jogos como finais e 
que possamos estar bem, 
alegres e com a cabeça 
tranquila para coroarmos 
esse ano com mais um 
título”, disse o atacante. 

A liderança foi alcan-
çada no fim de semana 
com uma sólida vitória 
sobre o Internacional 
por 3 a 0. “Nós sabíamos 
que seria difícil, o Inter 
foi um time que tam-
bém chegou às semis 
da Libertadores, mas 

nós conseguimos impor 
o nosso ritmo de jogo 
e, com consistência, 
fizemos o que professor 
Abel nos pediu. Foi uma 
vitória muito importante 
para nós e que nos deu 
muita confiança. Agora 
é manter o foco, a con-
centração e o pensa-
mento de querer vencer 
sempre”, disse. 

TREINO
Após dois dias de fol-

ga, o elenco palmeiren-
se voltou a treinar na 
quarta. Nesta quinta, na 
Academia de Futebol, a 
comissão técnica contou 
com o reforço de sete 
jogadores da base em 
razão das seguidas bai-
xas para os treinamentos 
nesta Data Fifa. O clube 
cedeu seis jogadores 
para seleções e ainda 
tem Luan e Piquerez em 
processo de recuperação 
física. 
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Igrejinha de Pedra é parte da história de Guaíra 
Prefeito Heraldo Trento e o vice Gileade com integrantes 

da Banda Morada

O cantor Fred Garcia, prata da casa, fez 
a abertura das apresentações culturais em 
grande estilo

Cidade de Guaíra chega aos 72 anos de fundação bem estruturada e atraindo turistas e mais investimentos 

Prefeito Heraldo Trento e o vice Gileade com um dos ser-
vidores que atendem o município 

População prestigia as atrações e o show da Banda Morada 
foi um deles

A fanfarra da cidade campeã em vários eventos fez uma apresentação especial 

editoria@ilustrado.com.br
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Guaíra -  Para come-
morar os 72 anos da 
cidade de Guaíra, a ad-
ministração municipal 
reuniu diversos eventos 
para o mês de novem-
bro. Nos dias 13 e 14 
de novembro na Praça 
Duque de Caxias, foi 
o ponto alto do evento 
com dois shows nacio-
nais, a dupla sertaneja 
João Neto e Frederico e 
a banda gospel, Morada.

Na segunda- fe i ra 
passada, o cantor Fred 
Garcia, prata da casa, 
realizou a abertura das 
apresentações culturais 
em grande estilo, num 
ritmo eclético com um 
repertório de músicas no 
estilo sertanejo, pagode, 
pop rock entre outros.

Após o show de Fred 
Garcia, foi realizado ao ato 
solene de abertura oficial 
das atividades em alusão 
aos 72 anos de Guaíra. 
A ocasião contou com a 
presença de diversas auto-
ridades do Município. Em 
discurso o prefeito Heraldo 
Trento, ao lado do vice 
Gileadi Osti,  destacou a 
gratidão ao pronto atendi-
mento dos vereadores, se-
cretários, diretores e todos 
os servidores envolvidos 
para que o evento pudesse 
ser realizado. Também 
agradeceu a participação 
do público presente e 
parabenizou o Municí-
pio pelos seus 72 anos.

Depois da solenidade 
oficial de abertura, a 
Fanfarra Municipal de 
Guaíra, atual Bi Campeã 
da Copa América de Ban-
das e Fanfarras, Cam-
peã da Copa Conesul e 
Campeã da Copa Auto 
Vale, sob a regência do 
maestro Marcos Antônio 
Binder, e maestro de me-
tais Josué Neves, realizou 
uma apresentação fan-
tástica e emocionante. 

A apresentação encan-
tou o público presente 
com sua musicalidade, 
sincronia, coreografia e 
carisma. A ocasião con-
tou com a participação 
especial do senhor, Gil-
berto Orse conhecido 
como (Beto), ele que é, 
presidente da associação 
de bandas e fanfarras 
do Estado de Santa Ca-
tarina – ABANFAES, e 
Vice Presidente da Liga 
Brasileira de Bandas e 
Fanfarras – LBF, liga e 
a associação promovem 
os eventos; Copa Amé-
rica na cidade de Ita-
pema Santa Catarina, o 

CONESUL - Concurso 
Nacional dos Estados do 
Sul em Itapuá no estado 

de Santa Catarina e o 
Concurso Brasileiro na 
cidade de Amparo no Estado de São Paulo. Em 

ato solene, Gilberto Orse 
entregou pessoalmente 
os troféus e certificados 
para o prefeito de Guaíra.

A um projeto em an-
damento que estuda rea-
lizar a 4ª Copa Mercosul 
de Bandas e Fanfarras 
na cidade de Guaíra, o 
que reúne aproximada-
mente 80 corporações 

musicais de diversas ci-
dades do Brasil e diver-
sos países da América 
Latina, com a presença 
de mais de 4 mil músicos.

Em seguida ainda em 
ato solene todos os cida-
dãos presentes e autori-
dades, ao som do Hino 
de Guaíra, assistiram 
ao vídeo institucional 
em alusão aos 72 anos.

E para encerrar a 
noite de sábado (13) 
com chave de ouro, uma 
das duplas sertanejas de 
maior sucesso no Brasil, 
João Neto e Frederico, 
deram um show de mú-
sica e talento, com diver-
sas faixas sucesso. Pon-
tualmente ás 00:00, em 
uma só voz, todo público 
presente, cantou “Para-
béns” em homenagem 
aos 72 anos de Guaíra.

Na terça-feira (14), 
aniversário de 72 anos 
de Guaíra, as apresen-
tações culturais ficaram 
por conta das finalis-
tas da Categoria Gospel 
do FERMUG - Festival 
Regional de Música de 
Guaíra, Brenda Ramos 
e a dupla Leydi e Gi,

Em seguida o Espaço 
de Artes Hope, comanda-
do pelo Diretor, Professor, 
Coreógrafo e Bailarino 
Ryan Daves e a Diretora, 
Professora e Bailarina 
Lílian Silmann, deram 
um show de dança e 
talento com o Espetáculo 
“Me Atraiu”, apresenta-
ção que contou com a 
participação da Bailarina 
Laura Dutra. O Diretor 
Ryan Daves, destacou: 
“Estamos orgulhosos 
de compartilhar nosso 
compromisso com a arte 
da dança e o bem-estar 
da comunidade local”.

Um pouco antes do 
grande show da noite com 
a Banda Morada, em ato 
solene junto ao Prefeito 
e Vice-Prefeito, o Pastor 
Presidente da COPAMEG- 
Conselho de Pastores e 
ministros Evangélicos de 
Guaíra, Benedito Barbosa 
Sobrinho, realizou em ora-
ção junto ao público pre-
sente a benção ao municí-
pio e a todos os guairenses.

Banda Morada
E para fechar a noite 

com chave de ouro, a 
Banda Morada, uma das 
bandas de maior sucesso 
da atualidade no meio 
gospel, ouvidos em mais 
de 65 países, realizaram 
um grande show que 
emocionou e encantou 
o público presente, com 
canções emocionantes 
e de grande sucesso.

Nesses dois dias de 
shows e apresentações 
culturais na praça Duque 
de Caxias, foram con-
tabilizadas aproximada-
mente quase 20 mil pes-
soas, entre munícipes, 
turistas e visitantes de 
outras cidades que vie-
ram prestigiar o evento.

Município de Guaíra comemora o 
seu 72º aniversário com várias atrações

 INA FRONTEIRA

Programação continua 
Na sexta-feira passada teve a reinauguração 

da Unidade de Saúde da Família do bairro 
Vila Eletrosul. E entrega dos veículos da Saú-
de em frente à Unidade Central de Guaíra.
— Neste sábado teve a abertura do Campeonato 

Regional de Voleibol no Ginásio de Esportes profes-
sor Robinson Reis e o 2º Campeonato de Xadrez Rá-
pido, no Centro Náutico Marinas, barraca Paraguaia;

Para este domingo 19 de novembro, às 15h00, 
tem o “Dia das Cordas”, com a Orquestra Muni-
cipal de Viola Caipira, no Cine Teatro 7 Quedas; 
o  Katetus da Lama no Centro Náutico Marinas

— No Sábado 25 de novembro: 9h00 Casa-
mento Comunitário, no salão de eventos JS;

— Domingo 26 de  novembro:  7h00, 
M e i a  M a r a t o n a  d e  G u a í r a ,  n o  G i n á -
sio de esportes professor Robinson reis;

— Quinta-feira 30 de novembro: 9h00 
Exposição de Canções e Poemas do Poe-
ta Galvão, na Praça Eurico Gaspar Dutra.

Participe das atividades
Para mais informações ente em conta-

to com a Diretoria de Comunicação So-
cial e Imprensa do Município de Guaíra, 
localizada no Paço Municipal, na Avenida 

Coronel Otávio Tosta, n.º 126, Centro, ou pelo 
telefone (44) 3642-9959, que também é WhatsApp.

Confira as fotos restantes no álbum: ht-
t p s : / / w w w. f a c e b o o k . c o m / m e d i a / s e t / . . . 

A c e s s e :  h t t p s : / / w w w . g u a i -
r a . p r . g o v. b r / n o t i c i a s / n o t i c i a / 3 0 0 3



   

Áries
Cuidado com o excesso de atividades 
no campo profissional, isso poderá 
prejudicá-lo. Não deixe que uma crise 
no relacionamento tome proporções 
incontroláveis. Com diplomacia, de-
tenha a sua ascensão. 

Touro
Fique atento ao que fala. O momento 
é oportuno para regularizar a vida 
financeira. Faça um balanço de suas 
contas e procure liquidar a maior parte 
de suas dívidas. 

Gêmeos
Precisa ter paciência com as possíveis 
opiniões contrárias às suas iniciativas. 
Aja com muita flexibilidade e cautela 
em todas as áreas de sua vida. 
Mantenha sua mente clara e objetiva.

Câncer
No trabalho observe como as pessoas 
lidam com certas atividades que lhe 
interessam. Poderá encontrar novas 
soluções. Não queira mudar todas 
as áreas de sua vida de uma só vez. 

Leão
Chegou a sua vez de se sair vencedor, 
por isso, não perca nenhuma boa 
oportunidade que aparecer. Aproveite 
a vida com responsabilidade, agindo 
de maneira coerente e honesta.

Virgem
Cuidado com a tendência de controlar 
pessoas e acontecimentos. Deixe que 
as coisas aconteçam de forma mais 
espontânea. No amor, dê mais liberda-
de ao companheiro ou companheira. 

Libra
Continue fazendo o que começou e, 
se algo emperrar, aguarde com calma. 
Conte à pessoa amada o que você 
pode fazer por ela e pelo romance. 
Continue firme e prudente e sairá 
vencedor. 

Escorpião
Aproveite todas as chances de fazer 
propostas e de dizer o que pensa. 
Ao abrir a boca fale palavras sábias 
e oportunas. Confie no bom enten-
dimento de quem pensa diferente 
de você.

Sagitário
Mostre-se confiante e contaminará a 
todos com sua segurança. Ao final do 
dia dedique um tempo especial a sua 
vida afetiva. Ouça o que seu amor 
tem a lhe dizer. 

Capricórnio
Invista mais na sua aparência pessoal, 
procurando vestir roupas mais colori-
das para que você possa enxergar-se 
de modo diferente. Procure cuidar de 
seus afazeres de maneira eficaz.

Aquário
Enfrentar a vida prudentemente é van-
tajoso. Procure analisar o terreno onde 
você pisa. Dê valor aos seus talentos e 
às suas habilidades. Vença a preguiça 
e experimente novas atividades. 

Peixes
Aproveite o dia para resolver proble-
mas que pareçam impossíveis de 
solução. Se conseguir, tire a tarde ou 
a noite para relaxar um pouco, afinal, 
ninguém é de ferro.

Creed: Nascido Para Lutar
(Creed) 12h30, na Globo, EUA, 2015. Direção de Ryan 

Coogler. Com Phylicia Rashad, Sylvester Stallone, Tessa 
Thompson. Adonis Johnson decide entrar no mundo das 
competições profissionais de boxe. Após muito insistir, ele 
convence Rocky a ser seu treinador e, enquanto um luta 
pela glória, o outro luta pela vida.

O Último Desafio
(The Last Stand) 14h00, na Record, EUA, 2013. Di-

reção de Kim Jee-Woon. Com Arnold Schwarzenegger, 
Forest Whitaker, Johnny Knoxville, Rodrigo Santoro, Jai-
mie Alexander, Luis Guzmán. O chefão de um cartel de 
drogas escapa da prisão e parte em uma fuga alucinante 
em direção ao México. Mas, antes disso, ele precisa passar 
pela cidade do Xerife Ray Owens, que conta com a ajuda 
de uma equipe determinada a capturá-lo.

Creed II
(Creed II) 16h05, na Globo, EUA, 2018. Direção de 

Steven Caple Jr. Com Michael B Jordan, Stallone Sylves-
ter, Tessa Thompson. Adonis enfrenta o maior desafio de 
sua vida: um inimigo que está ligado ao passado de sua 
família. Ao lado de Rocky Balboa, eles enfrentam o passado 
para descobrir pelo que vale a pena lutar.

Marighella
(Marighella) 01h25, na Globo, EUA, 2019. Direção de 

Wagner Moura. Com Herson Capri
Adriana Esteves, Seu Jorge, Bruno Gagliasso, Hum-

berto Carrão, Ana Paula Bouzas. Comandando um grupo 
de jovens guerrilheiros, Carlos Marighella tenta divulgar 
sua luta contra a ditadura para o povo brasileiro, mas a 
censura descredita a revolução. Seu principal opositor é 
Lúcio, policial que o rotula como inimigo público do país.
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Caio Paduan / 
João Cotta-RG

1) Alex foi o 
personagem do 
ator Caio Paduan, 
em qual dessas 
novelas?

a) “Carinha 
de Anjo”

b) “Malha-
ção:  Pro Dia 
Nascer Feliz”

c) “Rock Story”
d) “A Lei do Amor”

2) Na novela "Senhora do Destino", qual dessas 
atrizes interpretou Maria do Carmo na primeira fase 
da história?

a) Adriana Esteves
b) Marília Gabriela
c) Ilva Niño
d) Carolina Dieckmann

3) Qual desses personagens foi interpretado pelo 
ator João Vítor, no "Sítio do Picapau Amarelo"?

a) Pedrinho
b) Visconde de Sabugosa
c) Tio Barnabé
d) Saci

4) A novela é "Cabocla". Qual dessas atrizes viveu 
a intrépida Pequetita?

a) Regiane Alves
b) Mareliz Rodrigues
c) Carolina Kasting
d) Maria Flor

5) Como se chamava o personagem interpretado 
por Luiz Guilherme na novela "Seus Olhos" que foi 
exibida pelo SBT?

a) Tiago
b) Vítor
c) Otto
d) Otávio

(Respostas: 1-c / 2-d / 3-a / 4-b / 5-c)

Vida real
Numa entrevista, Cauã Reymond revelou que já passou 

por diversas situações de assédio sexual e assédio moral e 
que sempre lidou com a situação usando “jogo de cintura 
e muito humor”, apesar de se sentir muito desconfortável. 
O ator falou também sobre a mudança na forma como 
o assunto é tratado atualmente e que quando relembra 
algumas situações que viveu no passado que pareciam 
engraçadas, mas que também foi assédio. Atualmente ele 
vive o personagem Caio, em “Terra e Paixão”.

Hoje
Na edição de hoje do “Pipoca”, logo depois do “Tem-

peratura Máxima”, Ivete Sangalo recebe Susana Vieira 
para ser homenageada no quadro “TBT do Pipoca”.  A 
atriz participa do programa junto com o cantor Ferrugem 
e a atriz Thati Vilela, no ar na novela “Terra e Paixão”, e 
recebe a lembrança da família e de amigos que conquis-
tou ao longo da carreira, como Cauã Reymond, Carolina 
Dieckmann e Tony Ramos. Ivete Sangalo relembra, ainda, 
quando desfilaram juntas no carnaval carioca, no ano em 
que a escola de samba Grande Rio homenageou a baiana.

Moderno
O ator Emiliano D’Avila compartilhou com seus segui-

dores que mantém relacionamento aberto com Natália 
Rosa. O casal é adepto do “amor livre” e convive mui-
tíssimo bem com a situação inclusive eles têm o hábito 
se relatar um ao outro as experiências que eles têm com 
terceiros. 

De olho da Internet
A internacional Jennifer Lawrence confessou que fica 

de olho nas redes sociais para espiar o que é publicado 
sobre ela. A atriz não costuma publicar nada sobre sua 
vida pessoal e se mantém discreta no dia a dia. 

Desabafo
Dia desses a cantora Maria Rita falou da morte de sua 

mãe, Elis Regina, quando ela tinha apenas 4 anos. Maria 
Rita narrou as dificuldades na infância e na adolescência 
para entender o que havia realmente acontecido com 
Elis e também para lidar com as histórias que haviam lhe 
contado. Lembrando, Elis Regina morreu em 1982, aos 
36 anos, em decorrência de intoxicação provocada pela 
ingestão de cocaína e bebida alcoólica. 

Animais de estimação
Grazi Massafera e a filha Sofia amam animais, elas 

têm o gato Sol e a cachorrinha Praia, da raça Lulu da 
Pomerânia. 

Sincerona
Mariana Uhlmann, mulher do ator Felipe Simas, cos-

tuma compartilhar um pouco de sua rotina com os três 
filhos, Joaquim de nove anos, Maria, de seis, e Vicente, de 
três aninhos. Sempre muito autêntica, ela não costuma 
esconder os perrengues. Dias atrás, Mariana contou que 
se esqueceu que perdeu um evento na escola no qual 
Joaquim receberia uma premiação e assim não compa-
receu. Coisas da vida. 

A vida como ela é
Jane Fonda, 85 anos, sempre foi ícone de beleza e otimis-

mo. Atualmente, a atriz americana enfrenta a luta contra 
um câncer, mas não perdeu o seu brilho para a doença. Ela 
declarou numa entrevista recente que não teme a sua finitude. 
“Quando você chega à minha idade, é melhor você estar ciente 
da quantidade de tempo atrás de você e a que se estende à 
sua frente. Digo, isso é apenas realista. Eu não tenho medo 
de ir embora. Estou pronta”, explicou Jane Fonda.

(A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-
ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES

Nasceu netinha de Ana Maria Braga
Mariana Maffeis, a primogênita de Ana Maria Braga, 

deu à luz à sua quarta criança. A menina nasceu em 
casa, de parto normal, e rodeada pelo pai, Badarik Gon-
zález, e os três irmãos. Não é segredo que Mariana e sua 
família levam uma vida simples morando em um sítio 
e ela não quis saber o gênero da criança antes de seu 
nascimento. Ana Maria Braga acompanhou o nascimento 
de longe, já que está em Dubai, nos Emirados Árabes, 
gravando reportagens para o seu “Mais Você”. 

Refrescando na praia
A atriz Rita Guedes e os seus pais foram juntos buscar 

refresco para o calor na praia. A musa foi vista na Barra 
da Tijuca esbanjando charme e empolgação. Quanto ao 
trabalho, Rita Guedes pode ser vista nos episódios de “Tô 
de Graça”, e na série “Arcanjo Renegado”, disponíveis no 
Globoplay. 

Festa de aniversário no Brasil
O ator italiano Simone Susinna escolheu o Brasil para 

comemorar o seu aniversário de 30 anos. O evento foi no 
Sphera Lounge, na cidade de São Paulo, e ele chegou ao 
local pilotando uma Ferrari vermelha acompanhado pelo 
irmão, Danilo Susinna. Vestido com uma calça preta e 
camisa cintilante, Simone esbanjou charme deixando os 
fãs boaquiabertos. Para lembrar, entre outros trabalhos, 
Susinna é o protagonista do filme “365 Dias”. 

Violência
A atriz brasileira Adriane 

Garcia reside há quase vinte 
anos em Lisboa, Portugal, e 
relatou que sofreu agressão 
quando saia de academia 
que costuma frequentar no 
bairro Campo de Ourique, o 
qual é considerado um dos 
mais luxuosos e seguros do 
país. Ela seguia para seu 
carro, quando um homem 
a agarrou por trás e tapou 
sua boa com uma das mãos. 
Adriane desferiu uma coto-
velada em seu agressor que 
a soltou, mas deu um soco 
na boca da artista. E fugiu 
a seguir. 
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Prata, completo. R$ 
45.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

VOYAGE 1.6  
14/14

Preto, R$ 40.500,00. 
Fones: (44) 3622-3292 
/  9 9976-0563.

GRANDE
LEILÃO
GRANDE
LEILÃO

www.favaretoleiloes.com.br

AUTOMÓVEIS
UTILITÁRIOS

MOTOS
CAMINHÕES
E SUCATAS

FONE: 41-3111-9111

NESTA QUARTA
DIA 22/11

ÀS 10 HORAS

Vende-se jornais
por kilo

R$ 5.00 
Tratar 3621-2500

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem custo)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     empre-
iteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500

2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)

    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 

    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros

    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alternado 
5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400

    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças de 
ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – Homens 
Y 1.400

3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 

CHEVROLET                                    
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15/16
Automático, branco. R$ 
57.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 /

S10 LTZ 21/21
Dupla, prata, 
150.000,00km. R$ 
205.000,00. Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.
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HONDA BIZ 125 + 23/23 BRANCO COMPLETO  R$ 18.500,00 

YAMAHA XTZ 150 20/21 AZUL COMPLETO  R$ 16.900,00 

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 169.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ   21/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 124.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO SPORT6 PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 123.900,00 

HB20 1.0 UNIQUE 18/19 BRANCO COMPLETO  R$ 56.900,00 

HB20S 1.6 COMFORT PLUS 17/18 PRATA COMPLETO, AUT  R$ 69.900,00 

HONDA HR-V EX 22/23 VERMEL. COMPLETO, AUT  R$ 144.900,00 

ONIX PLUS 1.0 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 107.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 279.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/22 CINZA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 134.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 141.900,00 

TRAILBLAZER LTZ 4X4 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 184.900,00 

SPIN 1.8 ACTIV 7L 22/23 BRANCO  COMPLETO, AUT, 7L  R$ 124.900,00 

CARROS  ANO  COR OPCIONAIS VALOR

CHEVROLET                                    
PRISMA 1.4 

CHEVROLET
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Críticas
Em fevereiro, logo após a sentença, Fux criti-

cou a decisão da Corte. “Nós (STF) tivemos uma 
decisão que destruiu a coisa julgada, que criou 
a maior surpresa fiscal para os contribuintes, 

um risco sistêmico absurdo”, disse ele, em evento 
do Sindicato das Empresas de Contabilidade e 
Assessoramento de São Paulo (Sescon). “Se a 
gente relativiza a coisa julgada, vale a segunda e 
não a primeira, porque não a terceira, a quarta e a 
quinta? E quando vamos ter segurança jurídica?”, 
questionou na ocasião. No mesmo dia, mais cedo, 
Barroso havia defendido a decisão dizendo que as 
empresas que não pagaram o imposto “fizeram 
uma aposta”.

 IDECIDIDO 

STF forma maioria para cobrança 
de imposto retroativo de empresas

STF já tem maioria para permitir a cobrança de 
impostos atrasados de empresas

Brasília (AE) - O Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) formou maioria nes-
ta quinta-feira para negar 
recursos sobre a chamada 
“quebra da coisa julgada” - 
mudança no entendimento 
sobre decisões tributárias 
- e manter a cobrança da 
Contribuição Social sobre 
Lucro Líquido (CSLL), um 
tributo federal, desde 2007. 

O placar está em 7 a 2 
para manter a sentença 
de fevereiro, quando a 
Corte permitiu a quebra 
automática de decisões que 
autorizaram contribuintes 
a não recolher tributos caso 
a Corte se pronunciasse, 
tempos depois, em sentido 
contrário. Após formação 
de maioria, o julgamento 
foi suspenso por pedido 
de vista do ministro Dias 
Toffoli.

Na prática, a decisão 
faz com que as empresas 
tenham de voltar a pagar 
impostos dos quais eram 
isentas, de forma retroati-
va, mesmo com sentenças 
individuais anteriores fa-
voráveis. 

O caso concreto debati-

do pelo Supremo tratava de 
companhias que obtiveram 
decisões favoráveis na Jus-
tiça na década de 90 para 
deixar de pagar a CSLL, 
um imposto federal. Em 
2007, o Supremo decidiu 
que a cobrança do tributo 
é, na verdade, constitu-
cional.

A discussão agora é se a 

CSLL tem de ser recolhida 
a partir de 2007 ou apenas 
a partir da data da decisão 
do Supremo, em fevereiro 
deste ano.

Votos
Os ministros Luís Roberto 

Barroso, Rosa Weber, Cristia-
no Zanin, Alexandre de Mo-
raes, Cármen Lúcia e Gilmar 

Mendes não viram nenhuma 
omissão na decisão do come-
ço deste ano, e votaram para 
rejeitar integralmente os 
recursos e manter a sentença 
na íntegra.

O ministro André Men-
donça também entendeu 
que o tributo é devido des-
de 2007, mas defendeu a 
isenção das multas puni-
tivas e moratórias decor-
rentes do não pagamento. 
“Não entendo como se 
pode entender existir con-
duta reprovável por parte 
do contribuinte que se 
socorreu no Judiciário”, 
afirmou o ministro.

Os ministros Luiz Fux 
e Edson Fachin votaram 
para acolher os pedidos e 
reformar a sentença. Para 
eles, a decisão só pode ter 
efeitos a partir deste ano, 
quando o Supremo julgou 
o tema, e a Receita Federal 
não poderia cobrar tributos 
que não foram recolhidos 
no passado por força de 
decisão judicial definitiva.

Fux defendeu que essa 
solução é necessária para 
preservar a segurança jurí-
dica, visto que o cenário era 

de “incerteza para diversos 
players do mercado”. Fa-
chin ponderou que, se ficar 
vencido, ele se alinha ao 
voto de Mendonça.

Os recursos foram apre-
sentados pela Têxtil Bezerra 
de Menezes (TBM), que foi 
parte no processo, pelo Con-
selho Federal da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), 
pela Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Fiesp) e pelo Sindicato 
das Indústrias de Produtos 
Químicos (Sinpeq). 

O caso começou a ser 
julgado no plenário virtual 
em setembro. Após Barroso 
e Rosa votarem para negar 
os recursos, o ministro Luiz 
Fux pediu destaque, e a 
análise foi reiniciada no 
plenário físico. Na sessão 
de ontem, Barroso reafir-
mou seu entendimento 
proferido no plenário vir-
tual. “A partir da publicação 
da ata da decisão de 2007, 
já não havia mais dúvida 
que o tributo era devido”, 
disse.




